
Capitanas
Vuelta al tianguis

Una de las tareas que siguen en el tintero del Servicio
de Administración Tributaria (SAT), que ahora lleva

Antonio Martínez Dagnino, es la visita a diversos tian
guis del País.

A principios de agosto, la Confederación Cámaras
Nacionales de Comercio (Concanaco), que preside Héc
tor Tejada, anunció que esta organización y el fisco vi
sitarían tianguis y mercados para dar a conocer a los co
merciantes las ventajas de sumarse a la formalidad.

Sin embargo, más de dos meses después ambos pa
recen haber olvidado este plan, pues el tema no se ha
vuelto a tocar y ante cuestionamientos sobre la fecha en
que iniciarían estas visitas, la Concanaco no ha aportado
nueva información.

El proyecto es bastante ambicioso, pues contempla
que los comerciantes de tianguis y mercados que operan
en la informalidad acepten dejarla y empiecen a pagar
impuestos, lo que le caería muy bien al SAT, que sigue
teniendo como tarea pendiente sumar a más contribu
yentes que trabajan en la informalidad.

Ese segmento no es menor, pues de acuerdo con da
tos a agosto, 55 por ciento de la población ocupada tra
bajó en el mercado informal.

Ante el cambio de mando en el SAT y la necesidad
de empujar la recaudación, veremos si se retoma el plan
que ya no se logró concretar en la gestión de Raquel
Buenrostro.

Jet en disputa
Como si le hicieran falta
más problemas, Unifin Fi
nanciera, que lleva Sergio
Camacho, enfrenta ahora
una demanda en Estados
Unidos, donde se le acusa
de apropiarse ilegalmente
de un jet privado.

El avión en disputa es un
Gulfstream GIV número de
matrícula N450LR valuado
en 5.5 millones de dólares
que, según todos los docu
mentos disponibles, es pro
piedad de LR Leasing una
firma con sede en Nevada y
oficinas en San Diego.

El 28 de septiembre,
LR demandó a Unifin en la
Corte de Distrito para el Sur
de California, en la que acu
sa a la firma mexicana de
apropiarse del avión el pasa
do 7 de agosto, tras aterrizar
en el Aeropuerto de Toluca

Unifin asegura que tiene
derechos financieros sobre
el jet que fue vendido en

abril de 2021 a LR por una
entidad denominada Apo
gee Finance, también del
sector aéreo.

LR afirma que está per
diendo 250 mil dólares
mensuales y demanda que
Unifin le pague el valor total
del avión, asunto que tam
bién se litiga ante un juzga
do federal de Toluca.

Desde agosto pasa
do, Unifin cesó pagos a sus
acreedores para reestructu
rar deudas por más de 80
mil millones de pesos. Con
el problema del jet, ahora
tendrá que destinar una pe
queña fortuna para aboga
dos en California

Más

competencia
Luego de ofrecer servicios
en algunas regiones del País,
Megacable, que dirige Enri
que Yamuni, en breve esta
rá anunciando un plan más

agresivo para operar de for
ma completa en la Ciudad
de México, mercado en el
que las empresas de teleco
municaciones Telmex, Total
Play e Izzi ya tienen fuerte
presencia

En el último año, la em
presa originaria de Guada
lajara extendió sus servicios
de televisión de paga, in
ternet fijo y móvil, además
de la telefonía en casa y su
Operador Móvil Vrrtual en
distintas entidades federa
tivas como San Luis Potosí,
Chihuahua e incluso en sie
te alcaldías de la Ciudad de
México.

Su fuerte apuesta por la
Capital del País forma parte
de las modificaciones al tí
tulo de concesión de mayo
de 2021 que fue avalado por
el Instituto Federal de Tele
comunicaciones, a cargo de
Javier Juárez Mojica.

Será la próxima semana
cuando la empresa detalle
el número de usuarios acti
vos que tiene en la entidad,
los despliegues de infraes
tructura que desde el año
pasado realiza y la postura
que tiene la empresa

A Megacable la autori
dad reguladora ya la reco
noce como agente econó
mico preponderante en te
lecomunicaciones en nueve

municipios del País.

Terminales

de pago
La plataforma global de tec
nología financiera para em
presas Adyen, que en Méxi
co lidera Erick McKinney,
hará pública hoy la entrada
al mercado mexicano de sus
terminales físicas de pago.

Adyen tiene presen
cia en todo el mundo y co
labora con empresas in
ternacionales como Uber,
Spotify, Rappi, Aeroméxico
e Innovasport.

Con sus terminales fí
sicas, la empresa ofrecerá
a los comercios mexicanos
control integral en el flujo
de pago para transacciones
realizadas en tiendas físicas
y en línea

Además, desplegará una
oferta de comercio unifica
do que promete facilitar las
transacciones físicas y digi
tales, así como conectar a
los negocios con bancos na
cionales e internacionales.

Las conexiones de pa
go directo a redes bancarias
y de tarjetas, tanto locales
como globales, incrementan
las tasas de autorización en
el comercio mexicano.

GABRIELA
LEÓN
GUTIÉRREZ...
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Esta emprendedora diri
ge GresmexÉviter, pio
nera en nanotecnología
aplicada a la sanitización
sustentable y suplemen
tos alimenticios. Ha lide

rado la investigación y
desarrollo de una rtano
biomolécula mexicana,
patentada en más de 100
países, capaz de eliminar
elSARS COV2, herpes,
influenza y una decena
de virus de superficies y
del cuerpo humano en la
mayoría de los casos,
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El efecto

mariposa del
Reino Unido
El proceso de "Argen

tinización" del Reino
Unido tiene con el "Je

sús en la boca" a los merca
dos financieros globales, in
cluido al nuestro.

Es un culebrón que no
termina

Empezó el viernes 23 de
septiembre cuando el Minis
tro de Hacienda del Reino
Unido presentó un paquete
fiscal para supuestamente lo
grar que la economía creciera
al 2.5 por ciento, cuando hoy
está entrando a una recesión.

El paquete implicaba
fuertes recortes de impues
tos a los estratos más altos de
ingresos y a las empresas, en
un remedo del Tatcherismo
y el Reaganismo.

Pero lo más grave es que
detrás llevaba mayores dé
ficits fiscales, lo que com
prendía la emisión de mu
cha deuda.

Las Finanzas Públicas
del Reino Unido son pési
mas, de acuerdo con los da
tos del FMI:

L El déficit primario (co
loquialmente y simplificada
mente de caja) fue de 11.7 por
ciento del PIB en 2020 y de
5.9 en 2021.

2. El coeficiente de deu
da pública a PIB fue de 109.6
por ciento en 2020 y de 95.3
en 2021.

La política fiscal expansi
va que proponía (porque ya
la quitó para revisarla) el nue
vo gobierno conservador de
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Elizabeth Truss era inflacio
naria, justo en momentos en
que la inflación anual del Rei
no Unido es de 10 por ciento.

Los mercados leyeron es
to y dispararon al alza las ta
sas de los gilts (bonos ingle
ses), que subieron de 3.50 por
ciento el 22 de septiembre,
un día antes de presentar el
paquete fiscal, a un máximo
de 4.50 el 27 de septiembre

El efecto del repunte de
tasas de los gilts (bajas de
precios) fue una crisis de li
quidez, además de cuantio
sas pérdidas de los fondos
de pensiones ingleses y de
muchos europeos que invier
ten en esos papeles con altos
apalancamientos.

Invierten con estructu
ras de derivados apalanca
dos entre cuatro y seis veces
para potenciar las ganancias,
porque las tasas en esos paí
ses habían sido muy bajas y
no dan para pagar a sus pen
sionados.

Las bajas de precios deri
vadas del repunte de tasas les
provocaron fuertes pérdidas
y falta de liquidez por llama
dos de maigen (depósitos en
efectivo para hacer frente a
las valuaciones en su contra)
de los derivados en bonos en
los que están invertidos.

De hecho, a partir del
28 de septiembre, el Banco
de Inglaterra (BoE, por sus
siglas en inglés) empezó a
comprar gilts en el mercado
secundario para estabilizar
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los rendimientos y así evitar
el colapso de los fondos de
pensiones europeos.

• Lo peor es que el proble
ma se globaliza, porque los
fondos de pensiones, para
llenar sus máigenes, venden
lo más líquido que tienen a
la mano: bolsas (incluidas las
de Estados Unidos) y bonos
de emergentes como los de
México.

Por eso hubo mucha tur
bulencia financiera mundial
entre el viernes 23 y el mar
tes 27 de septiembre, hasta
que el miércoles 28 entró al
quite el BoE.

El lío es que el BoE ha
dicho que hasta este viernes
14 de octubre comprará bo
nos del Reino Unido, hacien
do un llamado a los fondos a
"limpiar" sus posiciones.

Esto mantiene presiones
adicionales en las bolsas y los
bonos mundiales, entre ellos
los treasuries y los "M".

Ayer, los mercados se
tranquilizaron un poco con
la publicación de un artícu
lo del Financial Times (FT)
que señaló que el BoE había
aceptado alargar el periodo
de compras de bonos.

Pienso que el BoE aca
bará alargando el periodo de
compras, pero hasta que el
gobierno inglés presente su
presupuesto fiscal para 2023,
lo que sucederá el 31 de octu
bre; lo adelantó por presiones
del banco inglés porque pen
saba hacerlo hasta mediados
de noviembre.

El BoE busca asegurar
se de que no se propongan
políticas fiscales deficitarias,
mucho menos que se finan
cien con emisión de deuda
que compren ellos ahora que
han reabierto su Quantitave
Easing (QE).

Esto es altamente infla
cionario.

De hacer eso el gobierno
del Reino Unido, práctica
mente caería en una total "ar
gentinización", con las secue
las globales que ello implica.

El efecto mariposa rom
piendo fronteras.
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

Recesión global
en el radar

Dos veces al año, nor
malmente en abril
y octubre, el Fon

do Monetario Internacio
nal (FMI) publica el deno
minado World Economic
Outlook, conocido también
como informe WEO. En
otras dos ocasiones anua
les, usualmente en enero y
julio, el FMI elabora una
actualización del informe,
cuya publicación es útil por
que proporciona un anáfisis
y proyecciones de la econo
mía global.

El informe WEO de es
te mes, dado a conocer el
martes pasado, plantea un
entorno más complicado
y reduce otra vez las pro
yecciones de la economía
global, reflejando lo dicho
por la directora gerente del
FMI, Kristalina Georgieva,
la semana previa en una in
tervención en la Universi
dad de Georgetown, donde
señaló: "En menos de tres
años enfrentamos un cho
que, tras otro choque y otro
choque. Primero el del Co
vid. Luego el de la invasión
rusa a Ucrania Después los
desastres climáticos en to
dos los continentes".

El informe referido con
sidera que la economía glo
bal crecerá 3.2 por ciento en
este año, igual que lo previs
to en julio, pero para 2023
lo redujo a 2.7 por ciento,
respecto al 2.9 por ciento
proyectado en julio, lo que
pone en el radar la posibi
lidad de una recesión glo
bal. La principal economía
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lo redujo a 2.7 por ciento,
respecto al 2.9 por ciento
proyectado en julio, lo que
pone en el radar la posibi
lidad de una recesión glo
bal. La principal economía

mundial y la más relevan
te para México, la de Esta
dos Unidos (EU), se espera
que crezca 1.6 por ciento en
2022, menos que el 2.3 por
ciento anticipado en julio y
mantiene en 1.0 por ciento
el crecimiento para 2023.

Dicha evolución en la
economía de EU se refleja
rá directamente en la nues
tra, y el WEO espera creci
mientos de 2.1 por ciento en
2022, inferior al esperado en
julio (2.3 por ciento), y con
servando en 1.2 por ciento el
crecimiento para 2023. Ca
be destacar que el progra
ma económico del gobierno
mexicano, despistado co
mo siempre, establece cre
cimientos puntuales de 2.4
y 3.0 por ciento para 2022
y 2023, respectivamente, su
periores y con una tenden
cia inversa a la prevista por
el FMI.

Una preocupación que
mantiene el informe WEO
es el tema de la inflación,
destacando en su título la
necesidad de afrontar la cri
sis del costo de vida Señala
que, a pesar de la desacele
ración económica, las pre
siones inflacionarias están
demostrando ser más am
plias y persistentes que lo
anticipado. Se pronostica
que la inflación global al
canzará un máximo de 9.5
por ciento en el presente
año y sólo lograría descen
der a 4.1 por ciento hasta
2024.

Los riesgos para la eco
nomía global siguen ten
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diendo a la baja, dentro de
los que se señala un mal cál
culo en la aplicación de las
políticas monetaria, fiscal
o financiera ante la incer
tidumbre o las fragilidades
en el crecimiento; el dete
rioro en las condiciones fi
nancieras internacionales y
una fortaleza adicional del
dólar que pueden causar
turbulencia en los mercados

internacionales y empujar a
los inversionistas hacia acti
vos seguros; que la inflación
pruebe, de nuevo, ser más
persistente, y finalmente la
guerra en Ucrania que pue
de escalar y exacerbar más
la crisis de energía

El FMI aconseja un ma
nejo adecuado de las polí
ticas económicas, en parti
cular la fiscal y sobre ella
hace tres recomendaciones.
Primero, la política fiscal no
debe entorpecer la acción
de la poMtica monetaria re
querida para enfrentar la
inflación. Segundo, debe en
focarse a proteger a los más
vulnerables y, en particular
en Europa, tomar en cuenta
que la crisis energética no es
temporal Tercero, tiene que
ayudar a las economías a
adaptarse a un entorno más
volátil e invertir en desarro
llar la capacidad productiva,
el capital humano, la digita
lización, las energías verdes
y la diversificación de las ca
denas de suministro.

Respecto a esta última
recomendación, la política
de la administración actual
en México camina en sen
tido contrario, deteriorando
la infraestructura produc
tiva, lesionando la forma
ción de capital humano con
medidas erróneas en edu
cación y salud, menospre
ciando el avance científico
y tecnológico, promoviendo
energías fósiles y poniendo
trabas a la incorporación de
la economía a la moderni
dad. Estas torpezas nos pa
sarán luego la factura

diendo a la baja, dentro de
los que se señala un mal cál
culo en la aplicación de las
políticas monetaria, fiscal
o financiera ante la incer
tidumbre o las fragilidades
en el crecimiento; el dete
rioro en las condiciones fi
nancieras internacionales y
una fortaleza adicional del
dólar que pueden causar
turbulencia en los mercados
internacionales y empujar a
los inversionistas hacia acti
vos seguros; que la inflación
pruebe, de nuevo, ser más
persistente, y finalmente la
guerra en Ucrania que pue
de escalar y exacerbar más
la crisis de energía

El FMI aconseja un ma
nejo adecuado de las polí
ticas económicas, en parti
cular la fiscal y sobre ella
hace tres recomendaciones.
Primero, la política fiscal no
debe entorpecer la acción
de la poMtica monetaria re
querida para enfrentar la
inflación. Segundo, debe en
focarse a proteger a los más
vulnerables y, en particular
en Europa, tomar en cuenta
que la crisis energética no es
temporal Tercero, tiene que
ayudar a las economías a
adaptarse a un entorno más
volátil e invertir en desarro
llar la capacidad productiva,
el capital humano, la digita
lización, las energías verdes
y la diversificación de las ca
denas de suministro.

Respecto a esta última
recomendación, la política
de la administración actual
en México camina en sen
tido contrario, deteriorando
la infraestructura produc
tiva, lesionando la forma
ción de capital humano con
medidas erróneas en edu
cación y salud, menospre
ciando el avance científico
y tecnológico, promoviendo
energías fósiles y poniendo
trabas a la incorporación de
la economía a la moderni
dad. Estas torpezas nos pa
sarán luego la factura

Fecha: 13/10/2022

Página: 2

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Económicas

Visión Económica / Salvador Kalifa

Salvador Kalifa

Costo: 60,134

Página 5 de 6



What's
News

Los precios de las bo
tanas y las bebidas de

PepsiCo. Inc. subirán aún
más. La compañia ya había
elevado los precios en
el trimestre más recien

te, dijo Hugh Johnston,
su director financiero y
estaba preparada para
subirlos más si los costos
escalan. PepsiCo informó
el miércoles que las ventas
orgánicas, que eliminan
los efectos de divisas,
adquisiciones y desinver
siones, aumentaron 16% en
su tercer trimestre contra
hace un año, incentivadas
por precios que fueron 17%
más altos en promedio.

? La Organización de Paí
ses Exportadores de Petró
leo recortó su pronóstico
para el crecimiento econó
mico global y la demanda
de crudo, ofreciendo
una justificación para su
reciente recorte a la pro
ducción de 2 millones de
barriles diarios. La OPEP
redujo sus pronósticos
para el PIB global, de 3.1%
a 2.7% para el 2022, y de
3.1% a 2.5% para el 2023.
También bajó sus pronós
ticos para el crecimiento
de la demanda de petróleo
en 460 mil barriles por día,
a 2.6 millones de barriles

diarios para el 2022.

? Betterment LLC, el
asesor financiero inde
pendiente en línea más
grande, está lanzando cua
tro carteras de inversión

temáticas con criptomo
nedas para sus clientes
minoristas y de asesoría.
El lanzamiento del produc
to es la señal más reciente
de la aceptación de las
criptomonedas entre el

público en general pese a
una pérdida de 2 millones
de millones de dólares en
el mercado de las criptodi
visas desde noviembre del
año pasado.

? Royal Philips NV
anunció que reduciría el
valor de su negocio de
cuidados respiratorios y
para el sueño en 1.3 mil
millones de euros, o 1.26
mil millones de dólares,
al tiempo que lidia con las
repercusiones de un enor
me retiro del mercado de
dispositivos usados para
tratar la apnea del sueño.
El conglomerado holandés
de cuidados de la salud ad
virtió que trastornos en la
cadena de suministro peo
res de lo que se anticipaba
perjudicarían las ventas
y ganancias del tercer tri
mestre. La empresa espera
que las ventas bajen 5%, a
4.3 mil millones de euros.

? La firma de capital pri
vado Vista Equity Partners
ha cerrado un trato para
adquirir al proveedor de
ciberseguridad KnowBe4
Inc. en 4.6 mil millones de

dólares, una compra apa
lancada cada vez menos
común al tiempo que el
financiamiento para estos
tratos se ha vuelto más
difícil de asegurar. Bajo
los términos del trato, los
accionistas de KnowBe4
recibirán 24.90 dólares
por acción en efectivo.
En septiembre, KnowBe4
dijo haber recibido una
propuesta no vinculante
de Vista para adquirir a la
compañía.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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DESBALANCE

Un valiente para aduanas
Nos dicen que ahora sí el relevo en la

Agencia Nacional de Aduanas de México
(ANAM), que deja Horacio Duarte, para irse
a la campaña electoral en el Estado de Méxi
co, será un premio o castigo, dependiendo de
cpmo se le vea. Nos cuentan que aún se des

conoce quién será el, o la,
valiente que aceptará el reto
de seguir con el combate a
la corrupción en las adua
nas y esté dispuesto a cam
biar de residencia a Nuevo
Laredo, donde será la nueva
sede de la ANAM, por lo
que seguro se tomará en
cuenta la opinión del nuevo
gobernador de Tamaulipas,
Américo Villarreal. para

que se cumpla el proyecto de modernización
y descentralización. Se busca, nos dicen, un
perfil aguantador y rendidor que se lleve bien
con la Marina y Sedeña, que controlan estos
puntos de revisión, y también con el SAT. Có
mo verá el puesto no le queda a cualquiera.

Horacio
Ruarte

Que nn cunda el pánico
en cuentas Pancarias

Nos hacen ver que la recién aprobada le
gislación en la Cámara de Diputados para que
los recursos de las cuentas bancarias inactivas
por mínimo tres años sean destinados a ope
raciones de seguridad, no tiene ningún im
pacto ni riesgo para los usuarios. Nos expli
can que, tanto los bancos como la Condusef,
ti¡an sido claros en que la única modificación
de facto es el destino que tendrán estos re
cursos, aunque se desconoce el tamaño de la
bolsa Nos aseguran que los actuales usuarios
no tendrán ningún impacto en sus recursos,
pero deben estar atentos por si son beneficia
rios de la cuenta de algún familiar fallecido,
ijn seguro u otro tipo de instrumento finan
ciero que se haya mantenido sin movimiento.
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Pandemia retrasa investigación
:u:: Nos comentan que la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece), de Brenda
Gisela Hernández, mantiene bajo la lupa al
mercado de servicios de publicidad digital por
posibles prácticas monopólicas. Una investiga
ción de este tipo, nos explican, regularmente
toma dos años y medio, pero el proceso va en
pañales pues se suspendió por la pandemia y
le falta mucho análisis al caso en el que, por
cjertQ, gstá involucrado Google, por ser uno de
lps príñfcipales jugadores del mercado. Nos re
cuerdan que el gigante es la segunda empresa
má&Váltósá' déf inundo, cuyá capitalización
cenó ayer en 1.28 billones de dólares, casi el
valor total de la economía mexicana

Elección de sindicato en Mazda
:.p Como ocurre en cada una de las plantas
automotrices, nos platican que el próximo 17
(fe octubre, los trabajadores de Mazda en Sa
lamanca Guanajuato, tendrán que votar si su
contrato colectivo se queda con el sindicato al
que están afiliados o eligen otro a fin de que
i)egocie uno nuevo para los casi mil 500 tra
bajadores. Nos cuentan que el Sindicato Au
tónomo Nacional de Trabajadores y Emplea
dos "Benito Pablo Juárez García", que dirige
Pedro Haces, aliado de la Confederación Au
tónoma de Trabajadores y Empleados de Mé
xico (CATEM), estará peleando por quedarse
con el contrato. También el sindicato "Froy
lan González Daniel", de la Confederación de
Sindicatos Autónomos (Cosat). Nos recuerdan
que en Aguascalientes, la CATEM le quitó a la
CTM el contrato de trabajadores de Nissan.
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Quien escribió realmente la iniciativa de reforma
a la Ley de Aeropuertos y de Aviación Civil en
tiende cómo opera la aviación civil en el mundo.
Crear una "paraestatal" con 51% de propiedad,
con aeronaves de las secretarias de la Defensa y
de la Marina y con su personal para asegurar el
servicio aéreo desde Santa Lucía, los obligaria a
ser eficientes y competir con al menos dos de las
líneas aéreas más eficientes y de bajo costo del
mundo, sólo superadas por Ryan Air, como son
Volaris e Viva Aerobús.

Me refiero a la serie de galimatías que incluyó
el diputado de Morena Enrique Castañeda (no
es miembro de la Comisión de Transporte) para
modificar ambos ordenamientos, pues entre su
propuesta está el que las aerolíneas puedan per
der la concesión si "sobrevenden" asientos. Artí
culo 15 con una fracción de nueva creación (XVI),
aunque el borrador se equivoque al señalar que
la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes deberá revocar si el concesionario
viola la fracción XV, (o sea si se equivoca) en dos
ocasiones consecutivas.

Parece que al que se le ocurrió la idea quiere
inventar el agua azucarada, pues la sobrevenía
es resultado del "no show" de pasajeros. La ley
tendria que penalizar a los pasajeros que no se
presenten, porque cada que un avión despega
con un asiento vacío, éste se murió.

La práctica IATA lo permite, porque se evita la
compensación que debiera cubrir el pasajero con
la pérdida de recurso pagado y, con esta inten
ción, la pluma sesuda se mete a regular lo que en
ninguna parte del mundo está regulado.

La ley vigente es clara de cuándo y cómo se
pierde la certificación de vuelo: cuando no hay
capacidad operativa, no tiene capacidad finan
ciera y se carece de capacidad técnica. O sea, no
necesitan reformar la ley, sólo aplicarla.

Otro punto. Se pretende crear una paraestatal
militar que administre su aerolínea con al menos
51% de capital militar, el resto podría ser en aso
ciación privada y como el dueño sería Sedeña/
Marina, propietario del AIFA pues abre la puerta
para que los concesionarios de aeropuertos del
país puedan invertir en estos mismos.

Hoy la Ley de Aviación Civil permite que una
aerolínea pueda invertir hasta 5% en un grupo
aeroportuario, pero a la inversa está prohibido

porque desde el punto de vista de competencia
económica es fatal.

Dicen que podria ser la aerolínea más barata.
El costo unitario de operación de Viva y Volaris
está al mismo nivel de Ryan Air, pero ésta con
una flota de casi mil aviones, que es la más efi
ciente y de menor costo del mundo. No incorpo
raria a los extrabajadores de Mexicana e Interjet,
porque ASPA, ASSAy el STASS son de los sindi
catos que aumentan los costos operativos impre
sionantemente. O nacería siendo "subsidiada".

Por último. Los cambios que se incorporan en
la Ley de Aviación Civil para recuperar la Catego
ría 1 no se necesitan. ¿Usted cree que reformando
la ley la institución gubernamental que perdió la
categoría de seguridad aérea y a la que el gobier
no de Estados Unidos le asignó un equipo para
ayudar a recuperarla, que es administrada por el
Ejército y un militar que no han podido hacer su
trabajo de check list en más de 18 meses, lo va a
lograr con el cambio? Para colofón. Cómo crear
una aerolínea y una paraestatal si no pueden ni
subir la categoría. Explíqueme.
DE FONDOS A FONDO

#Senasica. El pasado 11, la subsecretaría de Mer
cados y Regulación del Departamento de Agricul
tura de Estados Unidos, le escribió a Francisco
Trujillo, jefe del Senasica, para establecer la
agenda de reuniones y acciones conjuntas que
deberán tomar las autoridades sanitarias para
contener la posible expansión de la mosca del
Mediterráneo en la fruta y la fiebre porcina afri
cana. El cuestionamiento sobre cómo ha operado
la estrategia para mejorar la oferta de alimentos
y bajar precios (Apacic), que ayer presentó el se
cretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
en una reunión en FMI y el G20, sobre la baja
eficacia de acuerdos con empresas que pueden
afectar el cordón de bioseguridad de la industria
agroalimentaria del país.

Le he contado del matadero de pollo que ha
cen Europa y EU por gripe aviar, lo que gene
ra presión en los mercados. Si alguna empresa
trae producto de un país sin seguridad santiaria,
¡adiós Apacic! Hay preocupación de las empre
sas de que se ponga en riesgo el certificado de
Sanidad de Origen, que ha permitido que el país
sea considerado un mercado agroalimentario y
pecuario de alta calidad.
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Reforma al mercado
de valores, en la peor
coyuntura

De acuerdo con las declaraciones del subsecretario de Ha
cienda, Gabriel Yorio, en la pasada convención bursátil,
ahora sí están ya a punto de enviar al Congreso la iniciati
va de reforma a la Ley del Mercado de Valores, que busca
simplificar y abaratar los costos para las emisoras y atraer a
empresas medianas para que se coloquen en las dos Bolsas
que operan en México.

Esta reforma se viene negociando desde hace más de un
año con los intermediarios bursátiles y con la Bolsa Mexi
cana de Valores y la Bolsa Institucional de Valores, pero si
realmente se envía al Congreso en este periodo ordinario,
entraría en vigor en una coyuntura por demás difícil por la
contracción económica que se espera en 2023, de acuerdo
con todos los pronósticos, menos el de la SHCP.
Al respecto, Alvaro García Pimentel, presidente de la

Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles, se muestra
optimista de los resultados de esta reforma porque hará más
rápidos, baratos y eficientes los costos para que una empresa
pueda realizar emisiones de 200 a 500 millones de pesos.

El principal cambio es que bajo un esquema similar al
de la regla 144 de Estados Unidos, se realizarán Unicamente
colocaciones privadas entre inversionistas institucionales,
pero no serán ofertas públicas accionarias que implican
elevados costos para las empresas.
Aunque la reforma está en

focada a empresas medianas y
pequeñas, en realidad serán las
medianas las que se beneficien,
pero la duda es si una empresa
familiar como son las pymes en
México están dispuestas aun a un
menor costo a colocarse en bol

sa, lo que las obligará a ser más
transparentes y adoptar sanas
prácticas de gobierno corporati
vo, de género y ambientales.
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(Í AEROLÍNEA MILITAR; MORENA QUIERE CAM
BIAR LA LEY

Uno de los problemas para la creación de una aerolínea
comercial, pero de la Secretaría de Defensa Nacional, que
es una nueva ocurrencia del presidente López Obrador, es
que el actual marco Jurídico impide a un grupo aeropor
tuario ser dueños de una aerolínea. Sin embargo, modificar
la ley no es un problema para Morena y menos si sólo se
requiere mayoría simple.

No sorprende por lo tanto que el diputado de More
na Ornar Castañeda haya presentado una iniciativa para
modificar la Ley de Aviación Civil y la Ley de Aeropuertos
en beneficio de la Sedeña para que pueda operar el AIFA, el
aeropuerto de Tulum y el de Palenque y su propia aerolínea.
Es de suponer que esta reforma se aplique también a las
aerolíneas privadas porque, de lo contrario, sería inconsti
tucional que sólo beneficiaran a la Sedeña.

Otros problemas son el uso de la marca Mexicana que
quiere López Obrador y que, como ya le informamos, está
en litigio, así como las restricciones internacionales para
las aerolíneas militares.

OCUIDADO CON SUS CUENTAS INACTIVAS

Lo que sí aprobaron ya en la Cámara de Diputados fue una
reforma a la Ley de Instituciones de Crédito para que las
cuentas bancarias inactivas por un periodo de tres años
pasen al Sistema Nacional de Seguridad y ya no a la bene
ficencia pública.

En principio, los bancos deberán informar a los clientes
que están a punto de perder sus ahorros, pero es importante
tener cuidado, y revisar cuándo fue la Ultima vez que realizó
movimientos en sus cuentas, principalmente las de ahorro.

Se estima que, en las cuentas Inactivas, hay más de 50
mil millones de pesos.
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Al chilazo
El diputado de Morena Ignacio Mier presentó una iniciativa
que fue aprobada prácticamente por unanimidad para que,
los recursos abandonados en el sistema financiero se utilicen
para fortalecer a la seguridad pública y seguir atendiendo la
asistencia pública. Suena bastante bien, los diputados lo apro
baron mayoritariamente sin ningún análisis. Ojalá que en el
Senado no corra la misma suerte y se analice: el camino al
infierno está lleno de buenas intenciones.

La iniciativa que reforma el artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito parte de una mentira monumental. Según
su promotor, este dinero ha sido abandonado por el crimen
organizado ante las acciones de este gobierno. En el mejor
de los mundos puede ser una pequeña parte del total, puesto
que esos recursos siempre han existido.

Por lo menos desde 2013 se han realizado intentos pareci
dos a éste, como el que hizo el expresidente de la ABM, Luis
Niño de Rivera, de utilizar estos recursos para bancarizar.
Este gremio da unos mil millones de pesos a la Secretaría de
Salud para la asistencia pública, como lo marca la ley actual,
sin que se rinda ninguna cuenta sobre su uso.

Mier anda diciendo que hasta hay cuentas con casi dos
mil millones de pesos abandonadas. Otra vez, nadie sabe los
datos exactos, se trata simplemente de dichos que no están
apoyados por hechos, sino por ocurrencias. Lo aprobado por
los diputados no establece ningún sistema de rendición de
cuentas, lo que podría abrir la puerta para el mal uso de esos
recursos. No está bien darle más poder al poder.

Si hasta el momento no se sabe cómo se cumple con la
ley, es Inaceptable que se perpetúe la opacidad. Lo desea
ble sería que hubiera un sistema adecuado y correcto de
rendición de cuentas sobre estos recursos.
REMATE OCURRENCIA
La reforma está basada en una ocurrencia. No se sabe bien a
bien cuánto dinero ni cuántas cuentas están en esta situación.
Hay estimaciones que señalan que podrían ser unos 25 mil
millones de pesos, quizá de ahí el apetito que despierta, pero
nadie puede dar una cifra cierta.

Es penoso reconfirmar que se legisla con base en ocu
rrencias y no en datos concretos. No existe ningún estudio o
análisis previo sobre esta medida. Revivieron una idea que
mucho ha rondado entre algunos y aprobarla sin tomar ni si

quiera la opinión de los bancos sólo habla mal del trabajo de
los diputados. Ojalá que en el Senado de la República haya un
estudio claro de la iniciativa y no se camine por el lamentable
sendero del levantar el dedo sin que haya ninguna medida de
transparencia.
REMATE INCREÍBLE
La Asociación de Bancos de México no tiene ninguna idea
gremial de lo que está sucediendo. Su presidente, Daniel
Becker, está mucho más ocupado en su proyecto personal
que en la representación de los bancos.

Se aprobó la iniciativa sin que se presentara una sola po
sición por parte de este gremio que tiene como misión fun
damental proteger el interés de sus depositantes. Muy mal
por ellos, quienes antes tenían liderazgos verdaderamente
comprometidos con los asuntos que les atañen.

Entre los banqueros se asegura que lo único bueno es
que esta presidencia ya está cerca de su final y no son pocos
quienes consideran que se requiere volver a un liderazgo
mucho más comprometido y no lo que se ha estado viviendo
hasta el momento.
REMATE CONSEJO
El Padre del Análisis Superior le da consejo para que no tire
su dinero. El espíritu de estas regulaciones es que existan
constancias de que el cliente existe y que está pendiente de
su cuenta. Toda bendición, como tener dinero depositado en
un banco, conlleva una responsabilidad.

No deje sin movimiento estas cuentas. Si se trata de re
cursos para el ahorro o inversión, es tan sencillo como hacer
una pequeña operación por lo menos una vez al año.
REMATE CONFIRMACIÓN
El secretario de Defensa, Luis Cresencio Sandoval. confir
mó, sin proponérselo, al Padre del Análisis Superior. Jorge
Carlos Ramírez Marín perdió el rumbo.

Cuando el senador del PRIandaba proponiendo que se
mantuviera la militarización del país, prometió de manera
histriónica en el pleno que los militares se sujetarian al poder
del Congreso, que supervisaría su tarea.

El titular de la Secretaría de la Defensa negó asistir ante
los legisladores a dar cuentas y, a cambio, los invitó a que lo
vayan a visitar a su oficina. Ramírez Marín debería recordar
que más pronto cae un hablador que un cojo.
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IGruma, que preside Juan González
•Moreno, mejoró el perfil de venci

mientos de sus pasivos. Esta semana llevó
a cabo una oferta de certificados de deu
da por cuatro mil 500 millones de pesos,
con vencimiento a cinco años, a través de
la Bolsa Mexicana de Valores, que preside
Marcos Martínez Gavica. La fabricante
de harina también está a punto de repor
tar los resultados financieros del tercer tri
mestre del año, que no estuvo exento de
desafíos, principalmente relacionados con
la inflación; sin embargo, la compañía ha
logrado posicionar sus productos, no sólo
en nuestro territorio, sino básicamente en
mercados como Estados Unidos.

2Toni Chaves, fue reelecto como
•presidente de la Asociación de Ho

'teles de la Riviera Maya para el periodo
20222024. El empresario, de origen es
pañol, tendrá varios retos por delante para
su segunda administración como el crear
un vínculo con la nueva gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama, así como
reforzar la promoción de ese destino, que
reúne a más de 140 hoteles con una oferta
de 55 mil cuartos, de la mano del Conse
jo de Promoción Turística del estado, que
ahora está a cargo de Javier Aranda. Otro

reto importante que Chaves tendrá que
trabajar con la iniciativa privada y los tres
órdenes de gobierno, es la inseguridad.

3Assist Card, que en México está a
•cargo de Carlos Bricka, aterrizó en

el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les, que dirige Isidoro Pastor. Ahora los
pasajeros podrán localizar fácilmente su
nuevo centro de asistencia al viajero en los
pasillos de la terminal. Esta infraestruc
tura se suma a los módulos de atención al
pasajero que la firma tiene en las termi
nal 1 y 2 del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México, de Carlos Velázquez
Tiscareño, a modo de consolidar su pre
sencia en la zona metropolitana. La com
pra de asistencia de viajes en terminales
ha crecido 20%, comparada con 2019.

4 A propósito del Día Mundial de la
•Alimentación que se celebra este

16 de octubre, Grupo Lala, presidido por
Eduardo Tricio, dio a conocer que su
fundación cumple 22 años con la meta
de beneficiar a más de 450 mil personas
anualmente, a través de la distribución
gratuita de más de 173 millones de kilos de
productos, con una inversión al año más
de 100 millones de pesos. Además, en lí
nea con la visión ESG de la compañía han
sumado esfuerzos con Pacto por la Comi
da, una iniciativa impulsada por Bancos
de Alimentos de México y Waste Resource
Action Program.
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Toman cuentas inactivas...

pero no transparentan;
minusvalías afores, peores
las de 2009 y 2014

La iniciativa de los diputados de Morena, Ignacio Mler y
(uanita Guerra, de tomar las cuentas bancarias inactivas
para destinarlas a seguridad nacional, tiene un notorio fal
tante: transparentar hacia dónde y cómo van a funcionar
esos recursos. La iniciativa sólo menciona que 45% de los
recursos irá para la seguridad pública de la Federación; 30%
para la de estados, y 25% para municipios.
10 MIL MDP DE ENTRADA

Hablamos de miles de millones de pesos. Según Mier se
podrían tomar de inmediato 10 mil millones de pesos de
las cuentas bancarias inactivas. En la iniciativa no vienen
los mecanismos de transparencia ni rendición de cuentas
de esos recursos. Anteriormente, la recaudación por este
tipo de cuentas, servía para la beneficencia pública e iba a
parar a un fideicomiso de la Secretaría de Salud, en donde
tampoco hubo un mínimo de transparencia.

Ahora es igual, la falta de claridad en cómo utilizar esos
recursos, que van a ser más cuantiosos. Las cuentas ban
carias, desde hace años, si no tienen actividad en tres años
(ni un depósito, ni un pago o ninguna transferencia) se van
a una cuenta concentradora que cada banco administra. Si
de esa cuenta nadie los reclama (le deben avisar al titular
en el domicilio que dejó), entonces se van a la beneficencia
pública. La iniciativa de Mier y Guerra deja también los
seis años para tomar los recursos de las cuentas inactivas.
MÁS RECURSOS A FUERZAS ARMADAS
La diferencia es que esta iniciativa pide más recursos para
la seguridad pública. De las cuentas inactivas, las menores
a 540 Unidades de Medida y Actualización (UMAS), alrede
dor de 52 mil pesos, van a seguir yendo a la beneficencia
pública. Las que sean mayores a esos 52 mil pesos, serán
destinados a la seguridad nacional.
Los bancos no tienen el dato agregado de cuánto des

tinan a beneficencia pública, porque lo hacen de manera

individual. Sólo las autoridades lo conocen. La iniciativa
sigue siendo muy oscura: no trae mecanismos de revisión
de cuentas, de transparencia de cuánto y hacia dónde se
destinarán los recursos. Eso sí, lo único que se sabe es que
los mayores recursos de cuentas bancarias inactivas en seis
años van a la seguridad nacional, que, como sabemos, está
militarizada. Otro impulso económico más a las FA más allá
de aerolínea, grupo aeroportuario, tren y hoteles.
MINUSVALÍAS EN AFORES, PASAJERA Y NO LA
PEOR

Las minusvalías en las afores son preocupantes, pero es
algo que se puede recuperar. Las afores han perdido 473.8
mil millones de pesos en el año. Es normal: invierten a largo
plazo y cuando hay alzas en las tasas de interés de corto
plazo (como sucede actualmente), sus activos bajan. Las
afores invierten la mitad en instrumentos del gobierno, 15%
en activos internacionales y, otro 15% en activos nacionales.

Todos esos activos e instrumentos, acciones y bonos, es
tán invertidos a menores tasas a largo plazo y sus precios
caen momentáneamente. Sin embargo, laAmaíore ha insis
tido en un punto cierto, la minusvalía es temporal. Incluso
han recordado que han existido otros episodios, como el
de 2009 y 2014, donde se tuvieron pérdidas más fuertes
y se recuperaron. En 2009, por la crisis financiera global,
las afores perdieron 22% de rendimiento. Se recuperaron.

En 2014, por el recorte de estímulos de la Fed, las afores
perdieron 10% y se recuperaron. Incluso en plena crisis de
covid19, las afores perdieron 9%, pero sí tuvieron ganan
cias. Ahora, en 2022, por la crisis inflacionaria, pierden 6.5
por ciento. Es la menor de las pérdidas que han tenido.
Este año quien se pensione, podría esperarse a 2023, sin
embargo, la Amafore ha recordado que quien se pensione
se encuentra en afores más líquidas, menos riesgosas, con
menos inversión en acciones y sus pérdidas son menores.
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Crowdfunding,
¿opción
de inversión?

En lugar de disponer de un millón de pesos
en una propiedad, puedes invertir 100 mil
en diez proyectos, propone Simón Dal

gleish, director general de M2Crowd, con quien
tuve la oportunidad de platicar en el podcast de
Dinero y Felicidad.
La empresa es una institución de financia

miento colectivo, autorizada por la CNBV para
operar bajo la ley Fintech. Tienen cerca de 5 años
en el mercado, han fondeado alrededor de 400
millones de pesos a 60 proyectos inmobiliarios,
con más de 6 mil inversionistas.

Comenta que en ocasiones se confía en las per
sonas porque hablan bien y dicen cosas agrada
bles, pero es mejor indagar sobre el desarrollador,
su curriculum y su situación financiera.
A decir de Simón Dalgleish, investigan los pro

yectos a los cuales se les puede otorgar dinero;
revisan permisos, obra arquitectónica, el origen
del recurso y la documentación del predio en
donde se va a construir. Para ello, cuentan con un
equipo de abogados y arquitectos que analizan la

factibilidad.

Financian a desarrolladores por cantidades de
entre 5 y 10 millones de pesos y se hace con inver
sionistas a través de su plataforma, en donde par
ticipan de 300 a 800 personas en cada proyecto.
No se requieren grandes montos, pues típi

camente el mínimo es de 5 mil pesos y las tasas
varían; en este momento se encuentran entre 13
y 16 por ciento anualizada. Los plazos arrancan
desde los 8 o 9 meses, pero la mayoría son de 1 a
2 años.

Una característica a destacar es que no es po
sibles retirarse mientras dura el plazo acordado,
e incluso si hay un retraso en la obra, el inversio
nista debe esperar. Menciona que es atractivo
porque el riesgo es bajo y las tasas son altas; sin
embargo, la contraparte es una falta de liquidez.
Ahora, trabajan en un esquema para que sea via
ble salir en forma anticipada y esperan tenerlo
listo en alrededor de tres meses.

Cuestionado por los riesgos, dice que en el ex
tremo sería un daño en la obra por un sismo o una
explosión; la probabilidad de que se nieguen a pa
gar el crédito y deban recurrir a procesos legales y,
el más común, rezagos por clausuras, accidentes,
errores de planeación o problemas financieros.
Advierte que la manera de operar no es como si

fuera un pagaré bancario, pues el rendimiento y el
plazo de terminación pueden variar ligeramente.
Si deseas escuchar la entrevista completa, hazlo

en el podcast de Dinero y Felicidad en las princi
pales plataformas como Spotify, Apple Podcast o
Google Podcast.
¿Te interesa el crowdfunding? Coméntame en

Instagram: @atovar.castro
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Avanzan en meta
de Hambre Cero

En el marco del día mundial de
la Alimentación que se celebra
el 16 de octubre, Fundación
Lala, brazo social de Grupo Lala,
encabezado por Eduardo Tri
cio, cumple 22 años de existen
cia, y en el último año alcanzó la
cifra récord de beneficiar a más
de 450 mil personas anualmente
a través de la distribución gra
tuita de vasos de leche y produc
tos lácteos diariamente en todo
el país. La inversión sociál anual
de Fundación Lala es cercána
a los 110 millones de pesos, de
los cuales el 79 por ciento están
destinados a atender temas de
alimentación a través de: casas
hogar, comedores estudianti
les, albergues indígenas, centros
de primera infancia y albergues
para niños migrantes. Con el ob
jetivo de amplificar su impacto y
en línea con la visión ESG de la
compañía han sumado esfuer
zos con Pacto por la Comida,
una iniciativa impulsada por
Bancos de Alimentos de Mé
xico (BAMX) y Waste Resource
Action Program (WRAP), que
se constituye como el primer
acuerdo voluntario de empresas
en Latinoamérica y se sustenta
en los Objetivos del Desarrollo
Sostenible (ODS) de las Nació

nes Unidas y busca reducir la
pérdida y el desperdicio de ali
mentos en un 50 por ciento para
el 2030. Bien por ellos.

Empresas com
baten el cambio
climático
Ayer, en el marco de la Iniciativa
de Gobernanza Climática que,
en colaboración con el Foro Eco
nómico Mundial, busca colocar
a este tema en el centro de la
estrategia de las compañías, se
celebró la Cumbre Global 2022:
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Ambición para la Acción, en la
que participó Jimena Mar
van, directora Ejecutiva del
"Capítulo Cero México", quien
discutió temas como el sector
turístico con emisiones netas
cero en América Latina, la incor
poración de cadenas de suminis
tro en la estrategia climática de
los consejos de administración y
el financiamiento de la transi
ción a emisiones netas cero.

Vozy levanta 5 mdd
para expandir sus
servicios
Este jueves, Vozy, startup que in
tegra tecnologías de voz, Inteli
gencia Artificial y procesamiento
del lenguaje natural, fundada
y liderada por Humberto
Pertuz y Alejandro López,
anunciará el cierre de una ronda
de inversión preserie por 5 mi
llones de dólares, liderada por
el VC español GoHub Ventures
con experiencia en Deep Tech, en
la que además participaron los
fondos americanos Starling Ven
tures e inversionistas ángeles
como Arash Ferdowsi Fundador
de Dropbox y Alan Rutlegde,
así como inversores anteriores

como Globant y Enlaces.
Nos adelantan que el capital

obtenido en esta ronda será uti

lizado para investigación y desa

rrollo, así como el refinamiento
de su tecnología y crecer hacia el
mercado hispanohablante de Es
tados Unidos y España, latitudes
estratégicas para la expansión
de la compañía.
México representa cerca del

25 por ciento de los ingresos de
Vozy, con clientes como Rappi,
Kubo Financiero, Stori Card, en
tre otros, además de que el país
es considerado su mercado más

importante y se proyecta como
la nación que más aportará a
sus ingresos para 2023, por lo
que busca ampliar su equipo de
talento en el país en las áreas
de desarrollo y crecimiento de
negocio.

Real Madrid
se "digitaliza"
Softtek, firma de soluciones di
gitales de próxima generación,
al mando de Blanca Tre
viño, y el Real Madrid firmaron
una alianza que le permitirá al
club blanco ofrecer un reno

vado ecosistema de produc
tos digitales centrados en los
aficionados del fútbol. "El Real
Madrid es la entidad perfecta
para mostrar al mundo cómo la
tecnología puede mejorar nues
tras experiencias a través de la
innovación digital", dijo Blanca.
Treviño. ¡Golazo!
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Educación financiera
para proteger tu dinero
Pese a los muchos esfuer

zos que se han venido
haciendo en la última

década para impulsar la edu
cación financiera entre los
usuarios de servicios y produc
tos de esa índole en el país, aún
tenemos un gran rezago en el
tema. Solo hay que ver el tipo
de quejas que se presentan,
las modalidades de fraudes y
robos, pero también el pago,
por ejemplo, de comisiones
que se hacen, que de tener un
conocimiento de los productos
contratados se podrían evitar,
o que se vayan incluso a la be
neficencia pública por tener el
dinero "guardado" y seguro en
las instituciones financieras sin
moverlo durante seis años.
La falta de alfabetización

financiera de los mexicanos es
más que clara. Viendo los datos
internacionales, México obtuvo
una puntuación de 57 sobre
100 puntos en el índice de Al
fabetización Financiera 2021,
por debajo de países como
Perú, Alemania y Hong Kong,
datos dados a conocer por la
Comisión Nacional Bancaria y
de Valores (CNBV).
El índice que se construye

por la suma de los puntos ob

tenidos en tres subíndices, que
miden diferentes aspectos de
las competencias en materia de
educación financiera: conoci

mientos, comportamientos y
actitudes, mostró que de ma
nera general los hombres obtu
vieron una puntuación mayor
que las mujeres; mientras que
en cuanto a tipo de localidad,
en las urbanas el puntaje fue
mayor que en rurales, pero
también hay diferencias impor
tantes por escolaridad, ya que a
nivel licenciatura tienen mayor
manejo de los temas financie
ros, así como en las personas
entre 30 y 39 años, en com
paración con otros grupos, es
decir, la educación financiera
sigue sin permear en los seg
mentos que más requieren es
tos conocimientos para no ser
víctimas de nadie.
La próxima semana se

cumplen 15 años de la Se
mana Nacional de Educación
Financiera en donde todo el
sistema financiero se une con
las autoridades para impul
sar diversos temas que ayu
dan a las personas a conocer

más los productos y servicios
que tienen contratados, que si

bien han llegado a millones de
mexicanos, sigue habiendo un
gran rezago y desconocimiento
al momento de elegir cierto
producto o servicio financiero;
en cómo tener el control de sus
finanzas y usar el crédito a su
favor. El financiamiento bien
utilizado puede llegar a cam
biar vidas, al igual que los aho
rros bien invertidos.
Sin duda, los esfuerzos para

impulsar estos temas son visi
bles, pero hace falta que todos
los usuarios de un servicio o

producto financiero también
compartan información, que
busquen asesorarse en páginas
oficiales, qué pregunten y com
paren, esto es tarea de todos,
con más educación financiera
no solo proteges y haces crecer
tu dinero, sino también cierras
la puerta a perderlo fácilmente;
habrá cientos de actividades
virtuales y presenciales en todo
el país, además de que la infor
mación se quedará en muchas
plataformas y redes sociales, a
estar atentos todos.
Y en el otro lado de la mo

neda, la iniciativa aprobada
para destinar los recursos de
las cuentas inactivas de ban
cos para temas de seguridad

pública fue avalada por 365
de los legisladores de todos los
partidos, solo los 102 panistas
votaron en contra, actualmente
esos recursos van a la benefi
cencia pública, sin que se tenga
un reporte exacto de cuánto y
cómo se distribuye ese dinero,
ahora el siguiente paso es que
sea avalado por el Senado;
quizás se tendrá claridad de
cuántos recursos percibe el Go
bierno por la aplicación de esta
ley. Ojalá que en la Cámara
Alta, alguien incluya un apar
tado de rendición de cuentas,
ya que son varios años sin que
nadie dé un reporte a la pobla
ción en qué se uso el dinero.
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.

"Ha llegado
a millones de
mexicanos (pero)
sigue habiendo un
gran rezago
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¿Cómo será la recesión que viene?
La mayor parte de los expertos ya no se pregunta

si habrá una recesión global o no en los siguien
tes meses.

La duda que flota es de qué profundidad será y
cuál su duración.
En la reunión anual del Fondo Monetario Interna

cional y del Banco Mundial en Washington, que es
como la cumbre financiera anual, la discusión princi
pal es el incierto escenario de la inflación, las tasas de
interés y de la posible recesión.
Los pronósticos del FMI, que fueron dados a cono

cer hace un par de días, establecen que la economía
norteamericana solo crecería en 1 por ciento en el
2023.

Ese 1 por ciento promedio probablemente se com
ponga de cifras negativas en el primer trimestre o
incluso en el segundo y un efecto de rebote en la se
gunda mitad del año.
En el caso de Europa, la situación es mucho peor.

El estimado de crecimiento para la zona euro es de
apenas 0.5 por ciento. Pero en los casos de Alemania
e Italia, las economías número 1 y 3 de la región, la
expectativa es que haya una cifra negativa para todo
el año.

En oriente, las cosas estarán un poco mejor... pero
no demasiado.
Japón crecería en 1.6 por ciento, mientras que

China lo haría en 4.4 por ciento, que, aunque parece
bien para nuestros parámetros, es una cifra muy baja
para los estándares y las necesidades de ese país.
Ya aterrizando en México, el crecimiento estimado

está en 1.2 por ciento para 2023.
El FMI está entre las instituciones multilaterales

que tienen el pronóstico más negativo, pero es igual al
consenso de los analistas en México.
Como en el caso de Estados Unidos, pudiera ser que

tuviéramos un comportamiento muy diferenciado en
el tiempo.
Quizás en el último trimestre de este año ya ob

servaremos un decrecimiento respecto al tercero. Y
en el primero del 2023, incluso también con relación
al mismo periodo del año anterior.
Hay más interrogantes que respuestas respecto a la

profundidad y la duración de la recesión que viene.
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Una encuesta de KPMG entre 1 mil 300 directivos
de empresas globales encontró que el 86 por ciento
coincide en que tendremos una recesión en los
próximos 12 meses. Pero, el 58 por ciento considera
que ésta será corta y relativamente suave.
Las mismas preguntas, pero solo para los directivos

de empresas de EU, reflejan más pesimismo. Un 91
por ciento visualiza recesión y solo un 34 por ciento
anticipa que será corta y suave.
En el caso de México, la encuesta mensual del

Banxico entre especialistas del sector privado señala
que el 54 por ciento de los entrevistados opina
que el clima para hacer negocios empeorará en
los siguientes seis meses, mientras que solo el 11 por
ciento visualiza que mejorará.
En términos generales, la expectativa que se puede

dibujar hacia adelante es la de una recesión cuyos sig
nos empezarán a notarse quizás antes de que termine
el año, pero que tendrá su momento más crítico tal
vez en la primera mitad del 2023.
La mayoría descarta, sin embargo, que tenga una

capacidad destructiva equiparable a la de recesiones
que vivimos en el pasado.
Eso podría implicar, por ejemplo, que las exporta

ciones mexicanas hacia Estados Unidos quizás po
drían bajar respecto a los niveles récord que se han
alcanzado este año, pero seguirían probablemente
en niveles elevados si se comparan con los de años
anteriores.

Y, en el caso del mercado interno, quizás tendría
mos solamente una desaceleración de la economía,
pero difícilmente de una dimensión tal que genere
problemas económicos mayores.
Pero, hay que tomar en cuenta que nos enfrentamos

a un entorno extremadamente complejo.
Hay muchas variables que son inciertas, tanto en

el ambiente económico mundial como en las circuns
tancias locales.

Así que hasta los pronósticos del consenso hay que
tomarlos con pinzas porque seguramente las circuns
tancias van a cambiar.

La clave hoy en las empresas es flexibilidad para
ajustarse a ese entorno que pinta extremadamente
cambiante.
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W EXPECTATIVAS
f ¿Qué esperan los
i mercados para hoy?
En México se publicarán las
minutas de la última junta de
política monetaria de Banxico;
en EU se darán a conocer
los datos de inflación al
consumidor y las solicitudes de
subsidio por desempleo.

MÉXICO: En punto de las
9:00 horas, Banco de México
dará a conocer las minutas
de su reunión de política
monetaria del pasado 29 de
septiembre.
Por su parte, el INEGI dará

a conocer los resultados del
último censo de procuración
de justicia estatal.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina de Estadísticas
Laborales (BLS) publicará la
inflación al consumidor en
septiembre; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
habría registrado un alza de
8.1 por ciento anual, en tanto
que la subyacente habría
aumentado a 6.5 por ciento.
Por su parte, el Departa

mento del Trabajo dará a cono
cer el número de solicitudes de
subsidio por desempleo al 8 de
octubre pasado.
 Eleazar Rodríguez
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La destitución de Tatiana

Solo los más ingenuos podrían creer
(tragarse la pildora) de que se trató de
una renuncia. Kn México, nadie le re
nuncia al presidente de la República.
Nunca...

Esa casi inexorable que le pasa
ría lo que le ocurrió: su desenla
ce. El caso de Tatiana Clouthier
contiene la esencia de una tra

gedia griega clásica. Una tra
gedia que incluye una traición originaria
y un pacto con el diablo (de naturaleza
Fáustica) que terminó devorándola. Ha
bía efectivamente en su perfil, una trai
ción a una herencia ideológica y familiar
que encarnaba en su padre, don Manuel
Clouthier. Y un pacto fáustico al entrar en
una alianza contra natura, con una co
rriente política y doctrinal para cuyas fi
las sería siempre una advenediza.
Solo los más ingenuos podrían creer

(tragarse la pildora) de que se trató de
una renuncia. En México, nadie le re
nuncia al presidente de la República.
Nunca. Pero de paso, la destitución de
Tatiana implica daños para el propio go
bierno de la 4T. Y esos daños se han cau

sado, independientemente de quien en
tró en su reemplazo. En el caso, una de
las mejores funcionarías de la presente
administración.

Después de la también destitución de
Alfonso Romo, el gobierno de la 4T ne
cesitaba urgentemente de un enlace sus
tituto y una interlocución funcional con el

sector privado. Y con planeación previa
o no, Tatiana pasó a conformar ese enla
ce con apoyo en su cargo al frente de la
Secretaría de Economía. Con su partida,
ese nexo y la interlocución se rompieron
y se dejó sentir de manera explícita. Fue
muy evidente el efecto. Un clavo más en
el ataúd de la confianza que requiere la
inversión privada para florecer.
De manera clara, el dirigente de la

Concamin (Confederación de Cámaras
Industriales), José Abugarber, expresó:
"Para nosotros, los empresarios, que lle
vamos una muy buena relación con Ta
tiana y que ha sido una excelente co
laboradora del gobierno federal", su
separación "es un mal mensaje". La Inter
national Chamber of Commerce México
(ICC), comentó que la destitución llegó
"en un momento muy delicado..."
Y evidentemente, la destitución de

Clouthier se produjo bajo la ilusión de
que los escándalos y las sacudidas se
mantienen estrictamente acotados a su

ámbito exclusivo. No hay conciencia
¡no la ha habido! de las repercusiones y
los efectos de contaminación que produ
cen los errores y las pifias. La propia teo
ría económica toma en consideración las

repercusiones de las acciones, tanto fa
vorables como desfavorables, en el con
cepto de externalidades. En el asunto de
la renuncia de Clouthier, unas externali
dades claramente perjudiciales a la mar
cha de la economía interna que afecta
a todos.
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Inteligencia
Competitiva

Operadores Móviles Virtuales
en Perspectiva Regional

Ernesto Piedras
@emestopiedras

El modelo de negocios de co
mercialización de servicios

de voz y datos celulares a
través de la oferta de Ope
radores Móviles Virtuales

(OMV) registra un dinamismo acele
rado en principales países de la re
gión de Latinoamérica, a partir de
la creciente atracción y captación de
usuarios y la generación de valor pa
ra estos. A su vez, esta trayectoria
al alza ha impulsado el agregado
de suscriptores e ingresos del merca
do móvil que se caracteriza por ser
el segmento de mayor contribución
económica y adopción al interior del
sector de telecomunicaciones.

Amerita recordar que los OMV se
caracterizan por ser un esquema de
oferta que no requiere del desplie
gue de infraestructura, sino que se
vale de las capacidades instaladas
y disponibles de las redes de ope
radores tradicionales. Es decir, los
OMV no cuentan con concesiones

de espectro ni obligaciones de in
versión en infraestructura y se limitan
a ofrecer planes de datos, minutos,
mensajes y diversos servicios de va
lor agregado.
Huella de Mercado en Latinoa

mérica. La diferenciación respecto a
otros operadores a través de empa
quetamiento de servicios, aplicacio
nes, promociones, clubes, facilida
des de pago, entre otros elementos,
ha propiciado la entrada, crecimiento

y consolidación de los OMV en paí
ses de Latinoamérica como Brasil, Co
lombia, México, Perú, entre otros.
Al cierre de 2021, Colombia fue

el país en la región con mayor hue
lla de mercado móvil (7.7%) del sub
segmentó de OMV con oferentes
que dotan de beneficios y valor agre
gado como Unicom Mobile, avoca
da a la comunidad LGBTIQ+; Kalley
Móvil y Móvil Éxito, para clientes de
sus respectivas tiendas departamen
tales, mientras que Wings Mobile lo
hace con su propia gama de equi
pos celulares, computadoras, scoo
ters, smartwatch y filtros de agua,
entre otros.

En México, los OMV han creci
do en los últimos años como una al

ternativa asequible para los usuarios
al competir con menores tarifas y con
la incorporación de valor agregado
a su oferta principal. Así, consolidan
una participación de 5.2% del total
de líneas al 4T2021, que lo posicio
nan como el segundo lugar en la re
gión. Estos son los casos de la tien
da departamental Elektra, a través
de Oui, la tienda de conveniencia
OXXO con OXXO CEL y los super
mercados Walmarty Bodega Aurrera
con Bait. Así también, complementan
la provisión de otros servicios de te
lecomunicaciones, tal como la alian
za de FreedomPop con Dish o la ofer
ta convergente de izzi con izzi móvil.

Dinamismo de los OMV en la Re
gión. En Brasil y Argentina, si bien
no se registran los niveles de com
petencia de Chile, el mercado mó
vil se encuentra concentrado por los
operadores tradicionales, cuya pro
liferación se ha dado a costa de los

OMV que no han logrado escalar su
captación de usuarios. Sin embar
go, en el caso brasileño, como en
el mexicano, la generación de valor
agregado para los usuarios ha im
pulsado el subsegmento para regis
trar marcadas tasas de crecimien

to de 11 2.8% y 71.4% al 4T2021,
respectivamente.
De igual manera, Perú registró un

crecimiento acelerado en sus prime
ros años con este tipo de operado
res, tal que los OMV han pasado de
contabilizar 0.02% a 0.4% de par
ticipación de mercado, pasando de
tan solo 1 8,382 líneas en 201 9 a
casi 1 82 mil a finales 2021.

A partir de lo anterior, se identifi
ca que la fase de incursión y apren
dizaje está quedando atrás, hoy los
OMV comienzan a ganar terreno en
términos de líneas y también a mo
netizar sus esfuerzos, para así, de
tonar el crecimiento del mercado en

su conjunto.
Es previsible que esta ruta de ex

pansión continúe y en el mediano
plazo, se vuelvan actores aún más
relevantes en el mercado de teleco

municaciones móviles de la región.
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Columna invitada

Los negocios del ejército'

Jorge A. Castañeda

La militarización parece ser
un fenómeno que llegó pa
ra quedarse. No la inició es
te gobierno, pero parece ha
berla llevado a otro nivel.

Una de las grandes diferencias,
como lo muestra el estupendo es
tudio de México Unido Contra la
Delincuencia, es que bajo la ad
ministración actual a las Fuerzas
Armadas se la han encomendado

tareas que van mucho más allá de
la seguridad pública.

Entre ellas, parece que los mili
tares serán grandes empresarios.
A inicios de este año, el presiden
te anunció la creación de la em

presa "OlmecaMayaMexica",
dependiente de la Sedeña que ad
ministrará el Aeropuerto de Santa
Lucía, el Tren Maya y los nuevos
aeropuertos de Tulum y Palenque.
Por si fuera poco, la semana pa
sada a través de Guacamaya
Leaks, diversos medios reportaron
que la Sedeña busca crear y ope
rar su propia aerolínea. En todos
estos anuncios, el mandatario ha
enfatizado que las ganancias de
estos grandes negocios serán pa
ra financiar las pensiones de los
militares.

Todo esto suena muy bonito,
pero no arreglará el problema
sino lo hará peor. Si los militares
creen que estas empresas van a
ser negocio alguien los está enga
ñando. Y peor aún, si piensan que

estas les van a garantizar sus pen
siones, están viviendo en un mun
do de fantasía.

Empecemos por el Tren Ma
ya. Más allá del costo exorbitan
te de la inversión que hasta aho
ra van casi 300 mil millones de

pesos, una vez concluido, lo más
probable es que pierda dinero y
a carretadas. El estudio costobe

neficio presentado inicialmente es
una broma. Los supuestos de es
te eran que el tren tenía una de
manda capturable de 325 mil pa
sajeros al día, lo que implicaba
que más del 50% de los turistas
internacionales lo tomarán. Y es

tas cifras eran alegres cuando el
tren llegaba al centro de Mérida
y Campeche y tenía una estación
dentro del aeropuerto de Cancún,
todos supuestos que hoy no son
ciertos.

El caso de la aerolínea es aún

peor. Hay un dicho famoso del
empresario británico Richard
Branson que dice que la manera
más rápida para volverse millo
nario en el negocio de las aerolí
neas es empezar como billonario.
Si hay un negocio que ha destrui
do valor para sus accionistas en
el largo plazo durante las últimas
décadas es el de la aviación. Es

tremendamente complejo, cíclico
y vulnerable a los precios de los
combustibles (aquí el subsidio no
aplica).

Por último, los aeropuertos po
drían parecer un buen negocio.
En México los diferentes grupos
aeroportuarios privados han ge
nerado grandes ganancias para
sus accionistas. Pero es un nego
cio donde los activos más valiosos

los aeropuertos con mucho tráfi
co subsidian al resto de los ac

tivos que por sí solos operarían a
pérdidas pero son necesarios pa
ra capturar los efectos de red. El
problema es que ninguno de los
aeropuertos que se quedará el
ejército parece ser de gran atrac
tivo, solo Tulum que tendrá que
competir con Cancún, quizá el ae
ropuerto más moderno y eficiente
de México.

Estos negocios sin duda crea
rán oportunidades para extraer
rentas y serán fuente de corrup
ción el responsable de una esta
ción del Tren Maya podrá cobrar
a los vendedores de artesanías a

las afueras pero no serán renta
bles a largo plazo y sin duda no
podrán financiar las pensiones.
Además, estos "negocios" ten
drán que ser subsidiados año con
año y solo agravarán el problema
ya que las pensiones de los milita
res no se van aira ningún lado.
Más allá de lo que uno opine so
bre el papel de las FFAA en segu
ridad pública, esas pensiones es
tán ganadas y son un compromiso
del Estado mexicano.
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¡Dios salve al nuevo rey!...
y a todos los ingleses

¡entras continúe persistiendo una inflación elevada, los bancos centralesMaparentemente seguirán subiendo las tasas de interés, pero las incertidumbres
son mayores ahora

Lgvflestgafa las qu« aferrar primer rrfttrci
inglés BorisJohnson asistió durante la cuaren
tena, y por las que fue obligado a renunciar,
han salido más costosas de lo que cualquiera
se pudiera imaginar.

El nuevo gobi^fño efe la primera ministra Liz
Tíyps ha hecho propuestas qygrlian sacudido
la estabilidad financiefiM pa&jBsn metido
al banco central en un problema muy serio en
cuanto a las decisiones de política monetaria.

Ha surgido un factor de crisis en medio del
manejo que los bancas centrales y las autora
dades intentan hacer para controlar la eleva

B  ~'l KjCfe; 110 los
inversionistas.

La historia es sencilla. El Ministro de Ha
cienda británico anunció una reducción de
impuestos el pasado 23 de septiembre den
tro de un paquete de presupuesto muy ambB
ciosoyen el que no ofreció una alternativa pa
rg. {^superar los 45 miles de millones de libras
que implica tal recorte.

«posible indisciplina fis^l provoaMBí
devaluación inrriediata de la librayu.fi aumen
to desmedido de las tasas de interés ante la

posibilidad de que el Gobierna ñiÉ£BS¡taría
de un mayor financj^^Bo. El clilpSE8b de fc
tasas dé hs GlLTS (bonos de deuda del go
bierno) desató problemas muy serios. La ma
yoría de Jos fondos de pensión en Inglaterra
se mantiene invertidos en posiciones de: bo
nos (alrededor del 20%) y de acciones {'Cer
ca del 80%).

Las posiciones de bonos han sido conside
radas tradicionalmente como super estables
por el hecho de tener como emisor al gobier
no inglés; tanto así que no solo se invertían en

posiciones directas sino'en instrumentos derB
vados que permitían a dichos fondos aumen
tar su exposición en GILTS sin necesidad de
comprarlos. En el argotíinancierd,!»® ssfe
conoceComSuna compra apalancada.

Cuando suben las tasas (y caen los precios
de los bonos) las contrapartes exigen una in
versión de dinero en efectivo (lo que se concr
ce como llamadas de margen) para mantener
"vivas" las posiciones. La caída de los precios
de los bonos ha sido tan fuerte que los fondos
se han visto forzados a vender una gran can
tidad déqcjí^i provocando una <f§piral de
baja de precios.; Los efectos sobre el empo
brecimiento de la población son obvios: su
ben los pagos de hipotecas, se feduéén los
.pagos a pensionara y pSmanece la infiel
ción ... una historia que rfiedio conocemos
aquí en México.

El Banco de Inglaterra (BoE) ha interveni
do para recomprar bonos en el mercado por
cantidades importantes (5,000 millones de H
brasen bonos tradicionales y otros 5,500 mB
Iones en bonos ligados a la inflación). Perci
pasan dos cosas, el anuncio tiene una fecha
limite hasta este viernes y las tasas no han co
rregido m carrera de alza. Ers muy probable
que el BoE se vea forzado a mantener la ac
tividad de REQmpra de bonos mientras sgg
necesario. Pero claró, |y pffegunta #eorreé1G
gquifSSO no es exactamente lo contraria que
están haciendo las autofídades monetarias en
el mundsSra controlar b inflación? ¦

puede ser que por un lado el BoE aumerfe las
tasas y por el otro recompre bonos?

Pues eso es lo que seguramente suceda'
rá. Es probable también que el ritmode alza

de tasas se vea frenado con ¡especio a la ex
pectativa que el mismo BoE había creado. Por
lo pronto, ha cancelado en las últimas tres se
manas las xfental de bonos que tenía progra
madas a hacer como parte de la reducción
dé liquidez implícita en el intento de reducir
la inflación.

¿Puede haber situaciones similares en
otros lados? En Europa parece muy claro.
Hay muchas dudas con el noao gobierno ¡1a
lianoyel Banco: Central Europeo puede caer
en un dilema similar si las tasas de interés de
largo plazo siguen subiendo, en Alemania lo
han hecho en una proporción similar a la de
los GILTS.

Una fase critica del asunto puede gene
¡Sf quieBr? en iHitueion#finaneierBy#|''
pandirse; No lo sabemos; pero la tensión en
fl fnercado de bonos es rhqsqiJftevUente.
Las tasas de los bonos del Tesoro: norteameri
cano a plazos largos también han subido de
nuevo por fefiama del 4 por ciento. El riésgjO
Ss mayor.

MientiS cSftr® persisfeSloBia infla
ción elevada, los bancos centrales aparento
mente seguirán subiendo las tasas de interés,
pero bs incertidumbres son mayores ahora;
los inversionistas se preguntarán en dónde sur
gircHn nuevo problHia financiero, y tambiéiH
Se preguntarán* bs bancos centra les se verán
obligados a intervenir y si eso los "distraerá"
de b tarea de atacar a la inflación.

La carga de riesgo aparentemente es ma
yor, no hay por qué abandonar la cautela.

* Rodolfo Campuzano Meza es direéior ge
neral d&lfivéx Operadora de Sociedades ÉS
Inversión.
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El gobierno de Liz Truss ha hecho
propuestas que han sacudido la esta
bilidad financiera del país. SU reuters
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Competencia
y mercados

Gobierno corporativo
y continuidad de la empresa
familiar: una asignatura relevante

Javier Núñez
@¡aviernunezmel

La empresa familiar representa un ca
so particular de interés en el ámbito
del gobierno corporativo. Las organi
zaciones familiares tienen característi

cas distintivas que conllevan a la nece
sidad de resolver desafíos particulares.

Las empresas familiares son organizacio
nes pertenecientes principalmente a uno o
más miembros de la misma familia, la cual
se involucra en distintos ámbitos en la toma

de decisiones. Estas empresas tienen meca
nismos de gestión que suelen trascender al
ámbito meramente organizacional e involu
cran decisiones de familia y decisiones pa
trimoniales. Por ello, en las empresas fami
liares se mezclan decisiones que van más
allá de los aspectos usuales de la gestión
económica, e involucran valores relaciona
dos con la confianza, la educación y la cul
tura familiar.

Las empresas familiares tienen rasgos
que las dotan de fortaleza. Por su historia
suelen estar fuertemente vinculadas con va
lores personales y producen un fuerte ¡n
volucramiento personal. Sin embargo, en
ocasiones el manejo personal reemplaza
los acuerdos institucionales, de manera que
la organización puede volverse sumamen
te dependiente de la conducción de algún
miembro destacado de la familia, usual
mente el fundador.

Desafortunadamente, esto puede gene
rar desequilibrios y conducir a tensiones en
la toma de decisiones, pero lo más impor
tante, es que puede dar lugar a problemas
de transición generacional que podrían
amenazar la continuidad de la empresa.

Desafortunadamente, las condiciones de
sobrevivencia de las empresas familiares
son más adversas que para otro tipo de or
ganizaciones, de tal manera que un por
centaje importante de ellas no es capaz de
sobrevivir a la segunda generación fami
liar, y son todavía menos las organizacio
nes capaces de transitar hacia una tercera
generación.

La empresa familiar no solo debe resol
ver el tema de arribar a los acuerdos funda
mentales de familia, sino que debe empren
der una profesionalización, que incluye la
incorporación de personal proveniente de
fuera del ámbito familiar. Debe considerar

las etapas de incorporación, trabajo y reti
ro de sus principales miembros. Y debe em
prender un trabajo conjunto y coordinado
que permita el traspaso del mando o en su
caso la transmisión de propiedad.

Pero además la empresa familiar no es
tá exenta de la necesidad de atender los

temas generales propios del gobierno cor
porativo de cualquier organización. En
tiempos recientes se ha impuesto la necesi
dad de orientar la operación para cumplir
con los estándares en materia ambiental y
social. Asimismo, la planeación empresa
rial resulta un reto, en un entorno de incerti
dumbre en el que las organizaciones nece
sitan adquirir capacidades de adaptación
y flexibilidad.
A fin de contribuir a la discusión de la

problemática particular de la empresa fa
miliar, el Colegio Nacional de Consejeros
Profesionales Independientes de Empresas

(CNCPIE) ha organizado, por segundo año
consecutivo, un simposio que tendrá verifi
cativo el próximo 21 de octubre. El Colegio,
que tiene un compromiso particular de apo
yar el desarrollo y profesionalización de las
empresas pequeñas y medianas mediante
el fortalecimiento de sus estructuras de go
bierno corporativo, ha preparado diversas
conferencia, con profesionales en la mate
ria, con el objetivo de contribuir a romper el
paradigma de la poca sobrevivencia de las
empresas familiares.

De tal manera, en el evento se tiene pre
visto abordar temas relacionados con la

sostenibilidad y sustentabilidad de la em
presa familiar, entre ellos los retos y diná
micas de estas organizaciones; la confor
mación de consejos; la preparación de la
sucesión; la definición del protocolo fami
liar; la diversidad del consejo; el manejo
patrimonial; y la gestión del conflicto en el
ámbito de las relaciones familiares, entre
otros temas.

Sin duda, las empresas que logren incor
porar mejores prácticas de gobierno cor
porativo, tendrán mejores posibilidades de
sortear las dificultades de un difícil entorno
económico. En sociedades como la mexi

cana, el fortalecimiento de las empresas fa
miliares permitirá mejores condiciones para
la generación social de valor y para el sano
desarrollo de los negocios.
* Socio Director de Ockham Economic Con

sulting, especializado en competencia eco
nómica y regulación, profesor universitario
y miembro del CNCPIE.
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Quiere sanearse

Le ayudan

Mejorcalificación

LATAM Airlines, el mayor grupo de transporte aé
reo de JSjBicci b |^8¡p k*v. rnoiSs de las |pg de
IBios y det<BS a pan R financianwito con que espera
obtener losfondos para Concretar su salida del proceso de
quiebras quelleva adelante en Estados Unidos durante la pri
mera semana de noviembre.

La compañía se acogió al Capítulo 1 1 déla Ley de Quie
bras en 2020 debido al impacto de la pandemia y en ¡unía:
obtuvo la aprobación del tribunal para salir del proceso, tras
presentar un plan de reorganización que pretende inyectar
unos 8,000 millones de dólaresmediante una combinación
de aumento de capital, emisión de bonos convertibles y nueva
deuda.

En una nota enviada al regulador del mercado, [AJA/V\di|o
Hue el financiarriBito de salidBe es^^Rgprr^Ha córnlit*
nación de una línea de crédito rotativa por 500 millonesde dó
lares, urHBncidBento a plazo de 1,1UU fflones de dólares,
un crédito puente a bonos a cinco años de 750 millones, así
comó una emisión de bonos con vencimiento a cinco años por
450 millones de dolare!

Además, un crédito puente a bonos a siete años de 750 mí*
llones de dólares y una emisión de bonos con vencimiento a sie
te añasdespués de la emisión por un monto total de 700 millo
nes de dólares.

PepsiCo elevó el miércoles sus previsiones de ingffisos y ga
nancias anuales, impulsada en gran medida por las múltiples
Subidas de precios que el gigante de bs refrescos y los aperiti
vos ha realizado para amortiguare! impacto del aumento de
los costos.

Las accionesde la;empresa subieron 4.23% a 169.46 dó
lares cada una en Wall Street, ya que también superó las §#
maciófies de i ng resos del tercer tri rnestre.

Los consumidores, cpl luchan contra el incesante aumenta
de la inflación, están comiendo rB§6n casa 2® en SMKstauM
rantes a medida que recortan el gasto discrecional. Es Una ten
deiBa H haBsneficiaqM os fabrfotinies estadounidenses

de alimentos envasados, Como PepsiCo, que ofrecen todo tipo
de productos, desde aperiíWSs hasta bebidas deportivas.

Las subidas de precios han contribuido a aumentar los in
gresos en todos sus segmentos, especialmenteéñ sus dos ma
yores divisiones, bebidas en Norteamérica y FritoLay.

El negocia da bebidas, que alberga marcas ComoMirinda,
7UPyGatorade, registró un aumento del 1 %en el volumen, lo
que indica la resistencia de la demanda de los consumidores.

La empresa dijo que espera que los ingresos orgánicos de
2022 aumenten un 1 2%, frente a la previsión anterior de un au
mento del 10 por ciento. PepsiCo había elevado sus expectatB
vas de ingresos en abril y julio.

Vinte Viviendas Integrales, una desarrolladora devivienda
social, media y residencial, dijo que recibió una mejora en su
calificación en rrBerSjM polBra.s' JBBItal&s, #WMlesydM
gobierno:corporativo (ESO, por sus sigbs en inglés) por parte
de lamina ind»endienie Susta i na lytics.

La compañía mostró Uña reducción de riesgo sustentable al
B S una calificación <g 14.2 f >i iHBfift a jB nota previa
de 1 8 el año pasado, debido principalmente a sus comproríti
sos en materia desostenibilidad.

La startup de origen argentino Fidu levantó 5 millones de dó
lares en una ronda de inversión semilla, como parte de su plan
para expandir su oferta de soluciones digitales para las eseoe
las en América Latina.

La ronda de inversiónesiivo liderada por los fondos de inver
sión Lightspeed Venture Partnersy NFX.

Fidu dijo que en b actualidad ya trabaja con más de
1,000 instituciones educativasen wéxico, Colombia, Perúy Ar
gentina, a quienes les ofrece mejoras en cobranzas, reducción
E 'Ci*' /*HKBi i erlBopeBtiones. Además* jfrece una
aplicación móvil totalmente personalizable para que bs familias
puedan interactuar de forma ágil y sencilla.

Fidu dijo que parte de bs recursos serán empleados para'es
tablecer un centro de operaciones en la Ciudad de México.
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Ricos

y poderosos

Dinero abandonado:
¡10,000 mdp!

Marco A. Mares
marcomaresg@gmaii .com

La Cámara de Diputados aprobó la reforma que permite
al gobierno apropiarse del dinero de cuentas bancarias
abandonadas para fortalecerá los cuerpos policiacos.

Se trata de los recursos "mostrencos", es decir, aque
llos que no tienen dueño; aquellos que tienen más de seis

años sin actividad en el sistema financiero.
En un primer cálculo que se ha difundido con la aproba

ción de la propia reforma, se habla de alrededor de 10 mil
millones de pesos.
Es una reforma al artículo 61 de la Ley de Instituciones de

Crédito para que todos los recursos e intereses acumulados so
bre los depósitos e inversiones en la cuenta global con excep
ción de los dedicados a la beneficencia pública, prescriban
a favor de la seguridad pública y se destinen para la política
y acciones de combate a la delincuencia para la Federación,
los estados y municipios.
El dictamen fue avalado en lo general, con 483 votos a fa

vor, cero en contra y una abstención y, en lo particular, con
366 votos a favor, 102 en contra y cero abstenciones. Falta
que el Senado de la República lo apruebe.

La reforma dispone que el Sistema Nacional de Seguridad
Pública instrumente los mecanismos de coordinación, así co
mo los convenios y acuerdos, para realizar el traslado de los
recursos, que serán repartidos a la Federación (50%), estados
(30%) y a los municipios (20%).
El coordinador de la mesa directiva de la Cámara de Di

putados, Ignacio Mierpromovente de la reformaaclaró que
no se está proponiendo disponer de los recursos de usuarios
de servicios financieros con posibilidades de ser reclamados.
Solo de aquellos recursos cuyo derecho a ser reclamados

han prescrito; que habiendo transcurrido los seis años que
marca la ley, no fueron ni podrán ser reclamados.
En consecuencia no se afectarán las garantías constitucio

nales, según el legislador.
La reforma busca dotar de recursos a la guardia nacional.

Es decir, tiene un objetivo aparentemente inobjetable: finan

ciar la lucha contra el crimen organizado.
Es cierto, no es una medida nueva. Con montos menores,

el dinero abandonado se enviaba a una cuenta global y lue
go a la asistencia pública.
Ahora, en montos superiores a los 52 mil pesos, por cada
cuenta, el dinero abandonado se destinará a los cuerpos de
seguridad.
Se trata de la disposición por parte del gobierno de recur

sos privados. Es, para efectos prácticos, una riqueza que no
generó el gobierno.
Una de las mayores preocupaciones respecto del mane

jo de las finanzas públicas del actual gobierno, es precisa
mente el gasto público. Se acabaron prácticamente todos los
recursos que heredaron de los gobiernos neoliberales en los
distintos fondos. Lo mismo ocurrió con el presupuesto de los
fideicomisos.
Preocupa que ahora avancen hacia la confiscación de re

cursos privados. Ojalá se prevean mecanismos de transparen
cia en el manejo de esos recursos.

Al tiempo.
México, entre los 12 infiernos fiscales
México ocupa el lugar número 11 entre los 12 países inclui
dos en el Tax Hell Index (Indice de Infiernos Fiscales), elabora
do por The 1841 Foundation.

En los primeros diez lugares, están del primero al décimo lu
gar: Bielorrusia, Venezuela, Argentina, Rusia, Ucrania, Nica
ragua, Bolivia, Bosnia, Haití y Honduras.
El Top12 está integrado por aquellos países que tienen vo

racidad fiscal, baja calidad de las instituciones o una combi
nación de ambas características.

Los primeros 12 "infiernos fiscales" se caracterizaron por
ser países con impuestos tanto bajos como altos, pero todos
ellos "tienen gobiernos de baja calidad, alta corrupción y dis
crecionalidad, una gestión económica pobre e instituciones
débiles".
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Estado de la educación
2022 OCDE
En días recientes, la OCDE publicó los resultados

de su estudio Education at Glance 2022, en el
cual muestra los resultados de distintos indicado
res educativos o vinculados con la educación,
en los países miembros de la organización y al

gunos otros participantes.
El estudio destaca en particular, que entre finales del

2021 y principios del 2022 la mayoría de los países
de la organización llevaron a cabo evaluaciones es
tandarizadas para tratar de medir los impactos nega
tivos que sufrió la educación en distintos niveles como
resultado de la pandemia, así como que la mayoría de
los países crearon mecanismos para establecer apo
yos complementarios a los estudiantes orientados a ate
nuar los efectos negativos durante la pandemia a nivel
de primaria y secundaria. Cerca de 80% de los países
miembros de la organización analizados y con datos
disponibles, crearon programas específicos de recupe
ración educativa.

Por lo que se refiere al acceso a la educación superior,
se mantiene y recupera la tendencia de incremento. Con
siderando el indicador de porcentaje de personas entre
25 y 34 años que tienen educación superior, este porcen
taje se ha incrementado desde 27% del 2000 a 48% en
el 2021 en los países de la organización; sin embargo,
estos porcentajes son diferenciados para nuestro país.
México tiene una posición baja en este indicador pese a
que ha venido creciendo sistemáticamente, pasando de
17.5% en el 2000 a 27.1 % en el 2021. Hay que seña
lar que otros países que en el 2000 se encontraban en
niveles similares a México han ampliado más su partici
pación, alcanzando niveles superiores a 35 por ciento.

Una parte importante del crecimiento de este dato es
tá relacionada con el incremento en la participación de
mujeres en la educación superior. Los datos agregados
de la organización muestran que, en los países analiza

dos, la mayoría de las personas jóvenes con licenciatu
ra maestría o doctorado ya son mujeres (57 por cien
to). Ello, sin embargo, contrasta todavía con el acceso a
oportunidades laborales, en donde claramente existen
aún indicadores de rezago por género.
Otro motor de la mayor participación de la educa

ción superior es el hecho de que las tasas de desempleo
para la población con educación terciaria son meno
res que para aquellas personas que tienen educación
preparatoria y sensiblemente mejores que para aquellos
que únicamente tienen educación secundaria. Asimis
mo, los indicadores de la organización persistentemen
te muestran una diferencia salarial de más de 50% entre

las personas que cuentan educación superior y aquellas
que sólo alcanzan grado de preparatoria y, de cerca de
100% respecto de personas que solamente cuentan con
la educación secundaria.

Cerca de 40% de los estudiantes que inician una ca
rrera de universidad la terminan dentro del tiempo espe
rado, mientras que tres años después, este porcentaje se
incrementa 68 por ciento. La tasa de deserción es mayor
en el caso de los hombres, se estima que tienen un 11 %
menor tasa de conclusión que las mujeres, dato que es
consistente con los que reporta en México la UNAM.

Finalmente, se destaca que México se encuentra entre
los países con un rango medio bajo de participación de
la educación privada en el total de estudiantes de edu
cación superior, con 36%, prácticamente sin cambios
en los últimos años. Ello resulta más relevante si consi

deramos que por las restricciones fiscales de los gobier
nos federal y estatales, existe una severa limitación para
ampliar la oferta educativa por parte de las instituciones
públicas, lo que hace más urgente que nunca la partici
pación del sector privado con una oferta educativa per
tinente y relacionada con el mercado laboral.
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La importancia de usar el crédito para sumar
Siempre hemos hablado

en este espacio que el
crédito no es bueno ni
malo en sí mismo. Es sim

plemente una herramien
ta, que nos puede ayudar si la sabe
mos utilizar. Pero también que, mal
usada, puede ser muy peligrosa y
eliminar la posibilidad de crear pa
trimonio (incluso destruirlo).

En el mundo cada día se otor

gan más y más créditos. Hemos
construido una cultura alrededor

del crédito que a mi juicio es muy
peligrosa. Personas, empresas
y países cada día están más en
deudados y esa tendencia pare
ce no parar. Se ha vuelto común
refinanciar o reestructurar créditos

que no es más que patear el pro
blema para más adelante, pero
que no lo resuelve de fondo.
He tenido contacto con mu

chos lectores que están sumamen
te endeudados y que me han ha
blado sobre sus problemas. Uno
de ellos acababa de aceptar un
crédito de nómina que su banco
le ofreció a través del cajero au
tomático y que lo pensaba utili
zar para pagar otras deudas con
tarjetas de crédito. Sin embargo,
cuando aceptó no sabía que la ta
sa de interés era también suma

mente elevada (comparable a la
de una tarjeta de crédito) y que
ese producto no permitía pagos

adicionales a capital. Simplemen
te hizo su problema más grande.
¿Qué significa endeudarse?
Tomar un crédito es equivalente a
gastar desde hoy dinero que aún
no hemos ganado. Entonces, cuan
do ese ingreso llegue, parte de él
ya no será para nosotros sino para
pagar esa deuda. Entonces tendre
mos menos dinero disponible para
cubrir nuestras necesidades, para
ahorrar o para construir patrimo
nio. Esto pasa aún si nos endeuda
mos a "meses sin intereses".
Pero muchas veces los crédi

tos tienen un costo: intereses, IVA
y comisiones que hay que pagar
a nuestros acreedores y que tam
bién deberemos pagar con dine
ro que aún no hemos ganado,
con nuestro ingreso futuro, redu
ciéndolo aún más.
Entender eso es crucial. Mu

cha gente tiene el mal hábito de
adquirir todo a crédito. Lo ponen
todo a "meses sin intereses" pero
además llevan un saldo revolven

te que poco a poco se va hacien
do más grande.

Eso quiere decir: cada vez una
porción mayor de sus ingresos tie
ne que usarse para pagar el cré
dito. Les alcanza cada vez menos

para otras cosas y por lo mismo
tienen que seguir financiando su
consumo. Cada mes pagar se
vuelve un poquito más difícil, has

ta que llega un día en que de pla
no ya no pueden.
¿Conviene financiar una
compra mayor, como
un refrigerador o un
automóvil?

En estos casos el crédito puede
funcionar, sobre todo cuando
el costo del mismo es bajo (por
ejemplo, sin intereses) y cuando
podemos pagar nuestras mensua
lidades sin comprometer otras co
sas importantes, como por ejem
plo nuestro ahorro para el retiro
(construcción del patrimonio).
Recordemos que en nuestro

balance personal, el tamaño de
nuestro patrimonio es igual a lo
que tenemos (activos = valor de
nuestros bienes e inversiones) me
nos lo que debemos (pasivos). Por
lo tanto, mientras mayores sean
nuestras deudas y más alto sea
el costo de las mismas, menor se
rá nuestro patrimonio. Esto se ha
ce más evidente si los bienes ad

quiridos con el crédito son bienes
que se deprecian, como los au
tomóviles, ya que éstos van per
diendo su valor con el tiempo y
con el uso.

Alguna vez he relatado aquí
que mi primer automóvil lo com
pré a crédito. Todos los demás los
he pagado de contado. Ha sido
sencillo: cuando terminé de pa
gar las mensualidades a la finan
ciera, empecé a pagármelas a

mí mismo. Ya estaba acostumbra

do, formaban parte de mis gas
tos mensuales. Así formé mi pro
pio fondo de sustitución de auto
que me ha servido mucho.
Cambié el paradigma de com

prar hoy para pagar después, por
pagar hoy y comprar después.
Eso me da flexibilidad financiera

porque es dinero que, de ser ne
cesario, podría reasignar (y lo he
hecho, dependiendo de mis prio
ridades en ese momento).
¿Qué me dices del
crédito hipotecario?
Este es uno de los casos en los

que el crédito puede ayudar mu
cho, pero también se tiene que
tomar una decisión muy cuida
dosa, porque quizá es el crédito
más grande que tendremos, con
el plazo más largo.
He visto personas que toma

ron una decisión inteligente, te
nían una parte del valor de la vi
vienda ahorrado como enganche
y lograron pagar su crédito hipo
tecario en menos de cinco años,
haciendo pagos adicionales y
usando herramientas como Apo
yo Infonavit.

Pero también he visto gente que
ha tomado créditos adicionales pa
ra el enganche, para los muebles y
que se ha endeudado más allá de
su capacidad de pago, todo por el
"deseo" de realizar esa meta cuan
do aún no era el momento.
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Los mostrencos,
de la beneficencia
al ejército
Suena escalofriante que un go

bierno que no se ha caracteri
zado precisamente por el res
peto a la legalidad anuncie
que va a cambiar la ley para

quedarse con los recursos de las cuentas
bancarias que considere abandonadas.
A no pocos le viene a la cabeza

aquella imagen del dictador venezola
no Hugo Chávez parado a la mitad de
una calle gritando "expropíese" con to
da la omnipotencia que ese pueblo le
permitió construir.
Otros, reviven las leyendas urbanas

que hablan de un régimen que confisca
las segundas casas o coches para ser re
partidos entre el pueblo bueno.
Lo cierto es que no es nuevo aque

llo del destino que tienen en México las
cuentas abandonadas. No es de la 4T

el contenido del Artículo 61 de la Ley
de Instituciones de Crédito, que sufrió su
última modificación en el 2014, y que
dice, en resumidas cuentas, que, una
cuenta bancaria no operada en tres
años se reserva en una cuenta global
y que tres años adicionales después, se
destinan los recursos a la beneficencia

pública.
Es aquí donde está el detalle del es

tilo cuatroteísta de cambiar las leyes
de acuerdo con los criterios del actual

régimen.

Realmente no importa el nombre de
quien haya presentado la iniciativa des
de el partido político Morena, porque
no se mueve una hoja sin que las ins
trucciones salgan de Palacio Nacional.

El texto legal vigente es muy claro en
cuanto al destino de los recursos de las
cuentas abandonadas: la beneficencia

pública.
Pero ha sido evidente que este gobier

no tiene filias y fobias muy claras. Entre
los despreciados por este régimen están
aquellas instituciones de asistencia que
no dependan directamente de tener que
darle las gracias al Presidente y que los
beneficiarios puedan refrendar su agra
decimiento en las urnas.

Y no hay filia más grande para An
drés Manuel López Obrador que el Ejér
cito. Sí, la iniciativa aprobada por todos
los partidos políticos apunta a destinar
los recursos de las cuentas mostrencas a

"la seguridad", básicamente hablan de
la Guardia Nacional que de manera an
ticonstitucional está bajo el mando de la
Secretaría de la Defensa Nacional.

Son algo así como 75,000 millones
de pesos que, ahora que se concrete el
proceso legislativo y se publique la mo
dificación en el Diario Oficial, pasa
rán de la asistencia pública a comple
tar el presupuesto de egresos en materia
de seguridad que manejan las fuerzas
armadas.

Claro que la inseguridad es una de
las principales preocupaciones de la so
ciedad, después de los baches dice el
Presidente, pero se mantiene esa política
del desvío de recursos para la asistencia
social hacia la lista de prioridades presi
denciales, donde están sus obras faraó
nicas, el gasto asistencialista repartido
en efectivo y el Ejército.
Esta determinación es también una

evidencia más de esa urgencia de sacar
recursos de donde sea para completar el
gasto público ante la evidente negación
de aceptar la realidad de una economía
que no crece y por lo tanto no aporta lo
suficiente para mantener este ritmo de
gasto actual.
Ya nos enteraremos quiénes son los

afectados por esta decisión legislativa
de secar ese flujo de recursos hacia la
beneficencia pública para completar el
cada vez más descomunal presupuesto
de las fuerzas armadas.

El Artículo ó 1 déla Ley de
Instituciones de Crédito, di
ce que, una cuenta bancaria
no operada en tres años se
reserva en una cuenta glo
bal y que tres años después
irá a la beneficencia pública.
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El Premio Nobel de Economía 2022

La semana pasada, el premio en
ciencias económicas otorgado por
el Banco Central de Suecia (Sveri
ges Riksbank) en memoria de Alfred
Nobel fue otorgado a Ben Bernanke

(ex Presidente de la Fed, doctor en econo
mía por MIT y actualmente investigador
del Brookings Institute), Douglas Diamond
[doctor en economía por Yale y catedrá
tico e investigador de la Universidad de
Chicago) y Philip Dybvig (doctoren eco
nomía por Yale y catedrático de la Univer
sidad George Washington).

El reconocimiento es por sus contribu
ciones al estudio de la importancia del
sector bancario en la economía y en par
ticular durante los momentos de crisis.

El Riksbank hizo un reconocimiento

explícito a Bernanke por sus estudios so
bre la Gran Depresión de los años 30 y
el impacto exponencial sobre el resto de
la economía que tuvo la quiebra del sec
tor bancario.

En concreto, los estudios de Bernanke
demostraron cómo el pánico inducido por
la caída de los mercados de valores de

rivó en una crisis de confianza y una co
rrida en contra de los bancos y cómo la
inacción de las autoridades financieras

contribuyó a profundizar y prolongar la
crisis económica en la década de 1929
a 1939.

En términos llanos, una corrida en con
tra de los bancos sucede cuando el públi
co ahorrador acude de manera súbita y
masiva a retirar dinero de sus cuentas en
los bancos. La corrida de 1929 comenzó

con el colapso del mercado de valores y
después de un ciclo que comenzó cuando
los bancos comenzaron a otorgar présta

mos especulativos a empresas, personas
y gobiernos y a invertir fuertemente en el
mercado de valores.

Cuando las empresas, las personas y
los gobiernos comenzaron a tener dificul
tades para pagar sus préstamos, los aho
rradores comenzaron a perder confianza
en los bancos y acudieron en forma masi
va e indiscriminada a retirar sus ahorros.

Esta situación generó una crisis de li
quidez en los bancos, que simplemente
no tenían los recursos para entregar su di
nero a los ahorradores.

Dado que un banco es por naturale
za una institución apalancada sus pasi
vos representan generalmente entre cinco
y seis veces su capital no hay banco que
aguante el retiro masivo de sus depósitos
por más sano y bien manejado que esté.
La quiebra y cierre de una gran canti

dad de bancos se tradujo en una fuerte
contracción del crédito y la oferta moneta
ria. Aunque no todos los bancos quebra
ron, esta contracción en la oferta moneta
ria se profundizó porque los ahorradores,
habiendo perdido toda la confianza en
los bancos, guardaban su dinero debajo
del colchón.

Esta disminución en la oferta moneta

ria imaginemos un retiro de liquidez ma
sivo intensificó las presiones deflaciona
rias y profundizó la crisis de desempleo.
En el caso de Diamond y Dybvig, su

trabajo incluye el desarrollo del modelo
DiamondDybvig que plantea la paradoja
fundamental que existe entre los bancos y
los ahorradores.
Los bancos reciben el dinero de los

ahorradores en gran medida como depó
sitos a la vista es decir que el ahorrador
puede retirar en cualquier momento. Sin

embargo, los bancos usan ese dinero pa
ra otorgar préstamos que generalmente
son a plazos más largos e ¡líquidos.

En condiciones normales, esta parado
ja es parte del sistema de otorgamiento
de crédito y juega un papel fundamental
en el funcionamiento adecuado de la eco

nomía y la creación de riqueza. Sin em
bargo, en tiempos de crisis, esta parado
ja contribuye a exacerbar la pérdida de
confianza y a reforzar un ciclo vicioso pa
ra la economía.
El reconocimiento a estos tres econo

mistas no fue solo por sus labores de in
vestigación histórica y la elaboración
de un marco de referencia para el aná
lisis del papel del sector bancario en la
economía, sino por sus recomendacio
nes prácticas en materia de regulación
del sector financiero y diseño de política
económica.
Dichas recomendaciones tuvieron su

prueba de fuego durante la Gran Rece
sión del 200809 y su implementación
contribuyó de manera contundente a evi
tar el colapso del sistema bancario y a li
brar una década perdida para la econo
mía global como la ocurrida en la Gran
Depresión del siglo pasado.
El profundo entendimiento del papel

del sector bancario y las instituciones fi
nancieras en las crisis financieras llevó a
las autoridades financieras de las princi
pales economías del mundo, incluyendo
a los bancos centrales, a intervenir como
prestamistas de última instancia para el
sector bancario y proveedores de liquidez
ilimitada para los mercados, atajando la
crisis de confianza, salvando millones de
empleos y conteniendo el daño patrimo
nial para millones de ahorradores.
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DINERO

Congreso: albazo contra clientes de los bancos //El
gobierno se apropiaría de depósitos"abandonados"
# Coparmex propone aumento de 15% al salarío

ENRIQUE GALVAN OCHOA

QUÉ COMPLICADO ES desentrañar la
psique de un diputado de oposición! Por
un lado votan contra la llamada "milita
rización", y por otro votan en favor de un
atraco contratos clientes de tos bancos

para reunir fondos a fin de que pueda llevarse
a cabo tal "militarización". Vamos por partes.
El Congreso se dispone a dar luz verde a la
reforma constitucional por la que el Ejército
seguirá en las calles hasta 2028, para entonces
se supone que disciplinadamente regresará a
tos cuarteles. La iniciativa es de Morena y sus
aliados de PT y Verde. No tenían suficientes vo
tos. Sin embargo, unos audios que la goberna
dora Layda Sansores puso a circular en redes
convencieron al líder del PRI, Alito Moreno, y
prestó tos votos que se necesitaban. También el
senador Miguel Angel Mancera, multipartido,
que estaba contra la presencia de tos militares,
se puso en plan de "flojito y cooperando"; hay
una investigación sobre el manejo de muchos
millones de pesos en el gobierno de la Ciudad
de México. Para que el quiebre no se viera tan
crudo, adornaron la iniciativa original. Uno de
tos agregados dice que se dotará de fondos a
tos gobiernos de los estados y municipios para
que fortalezcan sus corporaciones policiacas.

Dinero "abandonado"

PERO EL PRESUPUESTO de 2023 ya está
cerrado, a punto de autorizarse en el Congreso
también. Y va muy apretado. Entonces, se les
ocurrió una idea genial: ir sobre el dinero "aban
donado" por tos clientes de bancos y financieras.
Piensan tos señores legisladores embolsarse
de inmediato 10 mil millones de pesos, pero
tienen en la mira 70 mil millones. Ya hasta cal
cularon cómo los repartirán: 45 por ciento a la
Federación, 30 por ciento a los estados y 25 por
ciento a tos municipios. Se les olvidó un peque
ño detalle: la Constitución. El artículo 16 dice
que "nadie puede ser molestado en su persona,
familia, domicilio, papeles o posesiones, sino en
virtud de mandamiento escrito de la autoridad

competente, que funde y motive la causa legal
del procedimiento". La autoridad competente
son los jueces, no los legisladores. La Cámara
se compone de 500 diputados, y 483, sumando
tos de Morena, sus aliados y la oposición, apro
baron la iniciativa que reforma al artículo 61 de
la Ley de Instituciones de Crédito. El absurdo:
tos legisladores de PAN, PRD y MC que votaron
en contra de lo que llaman la "militarización"
también votaron por apropiarse de recursos de
tos ahorradores para que sea posible.

El colchón

DE ACUERDO CON Ignacio Mier Velazco,
líder de Morena en la Cámara, actualmente la
ley dispone que las cuentas que estén inactivas
y cuyos montos oscilen entre 50 mil y 300 mil
pesos pasan directamente a la beneficencia
pública, mientras los montos mayores a 300
mil se van a una cuenta global que es utilizada
por tos bancos para dar créditos. Con la inicia
tiva, los recursos "abandonados" menores a 50
mil se irán a la beneficencia, y tos que excedan
dicho monto se absorberán directamente por
el Estado. Hay un antecedente: Vicente Fox ex
propió fondos "abandonados" de las Afores.

Aumento de 15 por ciento
JOSÉ MEDINA MORA Icaza, presidente de la
Confederación Patronal de República Mexica
na (Coparmex), informó que están negociando
un incremento de 15 por ciento al salario míni
mo pagado a tos trabajadores en 2023 debido a
la alta inflación. No es mala la oferta, pero será
preciso esperar hasta diciembre. La inflación
se detuvo en septiembre en 8.7 por ciento, pe
ro puede repuntar.

Twitterati

CLAUDIO X. TIENE más nombres para sus
"alianzas" que triunfos electorales

Escribe @catrina_nortena
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El mercado de telecomunicaciones móviles ha venido

creciendo, desde hace varios años en México, tres ve
ces por arriba del PIB. Con datos al segundo trimestre de
este año, como ejemplo, los i ngresos de servicios móviles
crecieron 6.4 por ciento, mientras que el de la economía
en su conjunto fue de alrededor de 2 por ciento.
En este crecimiento hay que destacar el
papel que juegan los operadores móviles
virtuales (OMVs) que vienen con un di
namismo fuerte desde el 2020, con ma
yores jugadores en el mercado y con una
agresiva estrategia de precios y atrac
tivas ofertas en el consumo de datos,
principalmente. Esto se refleja con una
mayor rebanada del pastel de los ingre
sos en el mercado de servicios móviles.

Para ilustrar lo anterior, reproduciré
textualmente algunos datos duros de un
texto escrito por mi colega Ernesto Pie
dras el pasado 29 de septiembre.
"El conjunto de estos operadores que

adquieren sus capacidades de oferta de
servicios de los operadores tradiciona
les (AT&T, Telcel y Altán) registran una
contabilidad de líneas de 8 millones al

2T2022, 79.8% más en su comparativo
anual, con una proporción de 92.6% que
corresponden al esquema de prepago y
el restante 7.4% a pospago.
"En ingresos, acumularon $1,633.4

millones de pesos (crecimiento de
93.6%); es decir, casi duplicaron la cifra
alcanzada durante el segundo trimestre
de 2021.

"Por el nivel de gasto promedio en
servicios por usuario (Average Revenue

per User o ARPU, por sus siglas en in
glés), registraron un nivel de $72 pesos al
mes que supera el de Telefónica Movis
tar ($63 pesos al mes) y que incrementó
4.3% año con año.

"Esta numeralia deja una porción
equivalente a 6.0% del mercado en tér
minos de líneas atribuible a la oferta de

servicios de los OMV, su máximo histó
rico desde su incursión en el mercado

hace más de ocho años, en junio de 2014
y que triplica la participación de tan sólo
hace dos años (2T2020).
"En ingresos, su huella de mercado

asciende a 2.1% del total, un punto por
centual más en su comparativo anual al
2T2022."

En otro tema. Ya se empieza a sentir la
fiebre del Mundial de Fútbol a celebrar

se próximamente en Qatar. Las inversio
nes que han hecho operadores de radio,
TV y telecomunicaciones alrededor del
mundo para poder llevar la señal de los
partidos no es menor.

Un ejemplo en México es izzi, que
llevará 40 partidos en vivo, 25 por cien
to más de los que se podrán ver en TV
abierta, además con la facilidad para los
usuarios de poderlos ver en cualquier
lugar de la República con izzi go.

Fecha: 13/10/2022

Página: 21

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Económicas

Roberto García Requena

Costo: 31,415

Página 3 de 5



SECRETARIA
DE ECONOMÍA (4/5)

POR ARTURO DAMM ARNAL

Estoy a favor de la desaparición de la
Secretaría de Economía porque es

contraria a la economía de mercado en

el sentido institucional del término, en la
cual los derechos de los agentes econó
micos están plenamente reconocidos,
puntualmente definidos y jurídicamen
te garantizados, lo cual implica respetar
el resultado del mercado:

El intercambio de una determinada cantidad de algún
bien o servicio por una determinada cantidad de dinero,
cantidades acordadas por demandantes y oferentes, inter
cambio voluntario, por lo que es éticamente justo y mejora
el bienestar de compradores y vendedores, por lo que es eco
nómicamente eficaz, lo cual no quiere decir que en ciertas
circunstancias no resulte injusto y, por ello, ineficaz

¿En qué circunstancias el intercambio resulta éticamen
te injusto y económicamente ineficaz? Si una de las partes
viola el derecho de la otra no mejorando ésta su bienestar.

En cualquier intercambio hay derechos y obligaciones,
que llamo contractuales, aceptados voluntariamente, pro
ducto del acuerdo entre oferentes y demandantes. El com
prador tiene el derecho de que el vendedor le entregue, en
tiempo y forma, la mercancía comprada, derecho que tiene
como contrapartida la obligación del vendedor de entregarla.
El vendedor tiene el derecho de que el comprador le pague,
en tiempo y forma, la mercancía vendida, derecho que tiene
como contrapartida la obligación del comprador de pagarla.
Si el comprador o el vendedor no cumplen con su obligación
violan el derecho del vendedor o del comprador, cometien

do una injusticia, que no se corregir practicando políticas
económicas sino aplicando el Estado de Derecho.

Una política económica consiste en los medios por los
cuales el gobierno modifica los resultados del mercado, por
ejemplo, imponiendo precios máximos, que generan esca
sez, o mínimos, que generan sobreoferta, situaciones antie
conómicas que deben evitarse.

La aplicación del Estado de Derecho consiste en que el
gobierno haga valer los derechos de los agentes económi
cos, que se violan cuando una de las partes involucradas
en el intercambio no cumple con su obligación: cuando el
vendedor no entrega en tiempo y forma la mercancía com
prada o cuando el comprador no paga en tiempo y forma la
mercancía vendida. En tales casos el gobierno debe interve
nir para que se logre el resultado de mercado (hacer valer el
Estado de Derecho), no para modificarlo (aplicar una política
económica).

La legítima tarea del gobierno en la economía es la
aplicación del Estado de Derecho, que se logra cuando los
agentes económicos, por las buenas, voluntariamente, o por
las malas, obligados por el gobierno, respetan los derechos
contractuales de sus contrapartes. Es hacer valer los resulta
dos esperados del mercado, para lo cual el comprador debe
respetar los derechos del vendedor, haciendo realidad su
expectativa de que le paguen la mercancía vendida, y el ven
dedor los del comprador, haciendo realidad su expectativa
de que le entreguen la mercancía comprada, aplicación del
Estado de Derecho que nada tiene que ver con la práctica de
políticas económicas que modifican los resultados del mer
cado y que son parte de las tareas propias de las secretarias
de Economía y similares.

Continuará.
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Como le informé desde el martes pasado puntualmente a través de las re
des sociales, incluyendo @FinancieroM, la nueva secretaria de Econo

mía, Raquel Buenrostro, hizo una serie de cambios en los primeros niveles
de la dependencia que hasta hace una semana dirigía Tatiana Clouthier; de
igual forma les informé en exclusiva cuáles son los nuevos mandos que se
perfilan para ocupar esos cargos, destacando el caso de Luis Abel Romero
López, el joven director general de Recaudación del Servicio de Administra
ción Tributaria, quien podría ser el subsecretario de Comercio Interior.

Es claro que Buenrostro está armando su equi
po con la gente que le ofreció resultados exitosos
en la dura tarea de la cobranza fiscal, lo cual es in
dicativo que habrá muy probablemente una serie
de revisiones a la normatividad a su cumplimien
to en materia de comercio nacional e internacio

nal incluyendo la política arancelaria, acuerdos
comerciales y la aplicación de los acuerdos de nor
malización de productos exportados e importados.

Ayer usted leyó aquí que las salidas aún no
oficializadas están el subsecretario de Comercio

Interior, Héctor Guerrero; el Jefe de la Unidad de
Normatividad, Jesús Cantú; el Jefe de la Unidad
de Prácticas Comerciales Internacionales, Marcos
Ávalos; el Director General de Normas, Eduardo
Montemayor; y la abogada general, Margarita Oliva
Islas. Además, alertamos de que Alfonso Guati
(revisado por el OIC de Economía por presuntas
prácticas de corrupción) tiene la ilusión de que
que podrá pasar los filtros de la nueva jefa de Eco
nomía y reintegrarse a la dependencia.

Y bueno, en la Dirección General de Normas se
habla del eventual arribo de Lourdes de Cossío, ac

tual directora de Normex y, en caso de ser nomina
da y aceptar el cargo, tendría que dejar su actividad
en el sector privado. Veremos.

Médica Sur, ¿dejará la BMV? De 2021 a la fecha,
más de diez empresas se han deslistado de la
Bolsa, o se encuentran en proceso de ello, por di
versas razones: Aeroméxico, Grupo Lala, Bachoco,
Sanborns, Monex, Bio Pappel, Fortaleza Mate
riales, Elementia Materiales, IEnova, Pochteca
y General Seguros.

Otra que está enviando señales de salir del mer
cado bursátil es Médica Sur, de las pocas empresas
de servicios médicos en el mundo que cotizan en
la bolsa. En este caso, ProActive Capital, dirigido
por Mario Sicilia; el presidente de FEMSA, José An
tonio Fernández, y otros optaron por mejor dejar

de estar asociados con Misael Uribe, presidente del
Consejo de Administración y socio mayoritario, a
quien le vendieron su 20% de acciones.

De esta forma, el doctor Uribe pasó de poseer
30.1% a 50.1% de las acciones, quedando el 49.9%
restante entre público inversionista, quienes están
con la expectativa de que el doctor se quiera hacer
del resto de las participaciones, con miras a salirse
de una bolsa que ya parece monedero
CNBV atora. Le puedo confirmar que más de dos
compañías que desde hace tiempo buscan operar
como sociedad financiera popular (sofipo) han
sido notificadas del rechazo a su solicitud, además
de otras trabas administrativas por parte del per
sonal de la Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res (CNBV), de Jesús de la Fuente. Estas quejas se
suman a otras más que incluso han sido reconoci
das por la propia autoridad que las atribuye a la falta
de recursos humanos y financieros para operar con
agilidad y en tiempo los trámites. Esta situación se
convertirá muy pronto en un problema para la Se
cretaría de Hacienda, cuando las empresas presen
ten en los siguientes días recursos de defensa admi
nistrativa e incluso penal en contra de funcionarios
de la vicepresidencia que regula a las sofipos. Como
si no faltarán problemas al regulador financiero.
Canacintra, levanta la ceja sector médico.
Hace mas de una semana, nos cuentan los inte
grantes del Sector Industrial Médico de la Cáma
ra Nacional de la Industria de la Transformación,
empezaron a mostrar incomodidad por lo que
consideran el escaso trabajo de representación
que realiza su líder nacional, José Antonio Cente
no Reyes, quien a pesar de haber emergido de ese
sector, como que ni los ve ni los oye: las licitacio
nes del ISSSTE, Insabi o del IMSS están pasando de
noche por un sector que encabeza Roberto Galán...,
pero no para Bimédica Mexicana, la empresa de
Centeno Reyes, que parece ir viento en popa.
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Cuando las buenas
son malas noticias
(y viceversa)

La semana pasada se dio a cono
cer un reporte laboral muy im
portante en Estados Unidos, el

cual mostró que se continúan creando em
pleos a ritmo acelerado. A esto se suman noti
cias recientes que muestran que la economía
se mantiene relativamente fuerte y que las
utilidades que reportarán las empresas no se
rán tan malas. Buenas noticias, ¿verdad?
En cierto sentido lo son, pero en un contex

to más amplio generan más problemas que
beneficios. Me explico.
El principal problema económico que en

frenta la mayoría de los países es la inflación.
En EU, por ejemplo, ha alcanzado niveles no
vistos en cuatro décadas. En México no había
mos tenido una inflación como la actual des
de hace más de 20 años.
El daño que está causando la pronunciada

alza en los precios es significativo. Para evitar
que se erosione aún más el poder adquisitivo
de la gente y que las expectativas de inflación
no se salgan de control, los bancos centrales,
los principales responsables de controlar la
inflación, están elevando sus tasas de interés
de referencia de manera considerable.

A su vez, este aumento de tasas está provo
cando un daño importante a la economía al
encarecer el crédito y reducir los incentivos
de gastar (la semana pasada toqué este tema
en este espacio). Esto lo saben los bancos cen
trales, pero la alternativa (dejar que la infla

ción se vuelva endémica) es peor.
Quien marca la pauta con todos los bancos

centrales es la Fed, por lo que sus acciones tie
nen repercusiones globales (en México las se
cuelas son aún más poderosas por nuestra fuer
te dependencia económica con EU). La Fed ad
virtió que seguirá subiendo tasas hasta que esté
convencida de que la inflación estábajo control.
Por desgracia, esto implica una desacelera

ción económica. Aunque no lo diga explícita
mente, la Fed quiere que aumente el desempleo
en EU. Las favorables condiciones que gozanlos
trabajadores estadunidenses (hastahace poco
había el doble de posiciones abiertas por cada
persona buscando trabaj o) están generando
presión en los salarios y en la inflación En otras
palabras, el mercado laboral de EU es demasia
do bueno. La tasa de desempleo es menor a4%,
un nivel históricamente baj o. Es difícil enfriarla
economía con un mercado laboral tan robusto.
Larry Summers, ex secretario del Tesoro en la
presidenciade Clinton, estima que el desempleo
tendrá que superar 6% para poder contener los
precios. Yalo señaló laFed,paraserexitosaensu
combate contraía inflación tendrá que impartir
"dolor". Lapreguntaes cuánto.
La esperanza es que eventualmente la Fed

haga un "pivote" y abandone su postura res
trictiva para comenzar abajar tasas. Me temo
que esto sucederá cuando el desempleo se dis
pare y la economía caiga en recesión. Es triste,
pero esperemos que las malas noticias econó
micas lleguen pronto a Estados Unidos para
que abran paso a las buenas.

Fecha: 13/10/2022

Página: 16

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Económicas

Apuntes financieros / Julio Serrano E.

Julio Serrano E.

Costo: 26,962

Página 3 de 5



El dinero es

parte de tu vida

Uno de mis hijos tiene un peque
ño ahorro que acordamos sa
car del cajón para que crezca.

Vimos los videos de Cetesdirectoy se emocio
nó de poner ahí su dinero. Después, le expli
qué que colocar todos los huevos en la misma
canasta era una mala práctica, y respondió:
"Entonces dame unos dólares por la mitad".
Con cierta paz pensé: ya entendió que el dine
ro es parte de su día a día y de paso, sobre la
diversificación.

En México 20% de la población ahorra en
instrumentos formales, según la ENIF 2021,
pero solo 2% tiene dinero en un instrumento
a plazos, es decir, invierte.
"Los mexicanos estamos subinvertidos y te

nemos unapreferenciapor los dólares. Estapre
ferencia es natural, pero dolarizarse y tenerlo
en efectivo o entesoros es traer una volatilidad

inherente a la moneda de entre 10 y 12%, lo que
puede ser un riesgo innecesario para tu perfil co
mo inversionista", me dij o Alicia Arias, CFAy
directora de Adquisición de Asesores de Gru
po Bursátil Mexicano (GBM).
La estrategia de mi hij o la tenemos muchos

otros porque dar el paso de ahorradores a in
versionistas no es fácil, y preferimos portafo
lios conservadores. Del 2% que invierte, 67%
lo hace en renta fija, me dijo Alicia, y "la su
binversión preocupa porque lo que permite
cumplir objetivos de inversión es la discipli
na, la diversificación, el largo plazoy el interés

compuesto".
Nuestro dinero está perdiendo valor por la

inflación, esto nos aleja de laposibilidad de cum
plir metas, y no aporta al desarrollo de México.
Faltan inversionistas activos y asesorados.
Ahora, no todo está en la cancha de los aho

rradores, hay una exigencia al sector financie
ro porque al mercado le falla la profundidad.
Mientras decidimos si invertimos, nos entera
mos que Lala, Sanbornsy Bachoco se deslistan
de la Bolsa Mexicana de Valores, o que en Mé
xico, en 2019, el dinero en los fondos mutuos
representaba 1% del PIB, cuando en Brasil lle
ga a 75%.
"Hay una necesidad de arquitectura abier

ta y mayor diversificación de productos finan
cieros", me dijo Alicia, "ampliar el panorama
es fundamental".

Es el dilema del huevo o la gallina, ¿vienen
primero los inversionistas o el mercado con
opciones para todos?
Propongo que el foco esté en qué es mejor

para nosotros como individuos que buscamos
bienestar financiero. Coincido conAliciaen

que "por muchas décadas hemos pensado
en el dinero como algo muy separado a la vi
da diaria y necesitamos integrarlo a nues
tra conversación".
El primer paso para todo ahorrador es asu

mir que el dinero permite lograr objetivos y
que para eso debe crecer. El segundo es poner
lo a trabaj ar para que el tercer paso sea exigir
todas las opciones disponibles para todos los
inversionistas existentes, sin importar la can
tidad de dinero que tengamos.
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NUEVA AEROLÍNEA
Aérala aún no tiene
fondos para despegar
A principios de 2022 el ex di
rector general de Inteij et José
Luis Garza informó el inicio
del proceso de creación de una
nueva aerolínea llamada Aé

rala; sin embargo, alafechano
puede levantar el capital nece
sario para comenzar operacio
nes. Ni fondos de inversión ni
empresas del sector se animan
a darle recursos. Al parecer la
empresano verá laluz.

RIVIERA MAYA

Hoteleros reeligen

presidente a Chaves
En asamblea general extra ordi
naria, los hoteleros votaron por
unanimidad paraque el empre
sario Toni Chaves continúe al
frente del gremio hasta 2024.
Parte del apoyo fue por las ci
fras históricas de ocupación
este año, la cohesión con em
presas locales para defender
sus intereses en el trazo del tra

mo 5 del Tren Maya, el sargazo
yelplan de carbono neutral.

PROYECTO VIAL

Latinfínance premia
plan de Grupo Hycsa
La publicación especializada
Latinfínance premió a la de

sarrolladora mexicana de in

fraestructuraGrupo Hycsapor
el proyecto ManteOcampo
Tula, que detonará el desarro
llo regional al reducir 2 horas
los traslados entre San Luis Po

tosí, Querétaro,Aguascalientes
y Guanajuato con los puertos
Madero yAltamira.

HASTA 300 MIL MDE

Crece flnanciamiento
sustentable de BBVA

BBVA triplicó hasta 300 mil
millones de euros su meta de
colocación de financiamientos

atados a objetivos de sustenta
bilidad que fijó por primera vez
en febrero de 2018, en 100 mil

millones. Ahora crece la meta

por la oportunidad de negocios
que el reto de combatir el calen
tamiento global requiere.

LUZ MARÍA DE LA MORA

Se reúnen embajador
español y Economía
La subsecretaría de Comer
cio Exterior de la Secretaría
de Economía, Luz María de la
Mora, se reunió con el recién
llegado embaj ador de España,
Juan Duarte Cuadrado, reu
nión donde funcionarios nacio

nales le dieron la bienvenida, y
acordaron seguir trabajando
parafortalecer los lazos comer
ciales y de inversión.
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ECONOMISTA

Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavid.Fer

La ruta del libre mercado

La consecución de un nivel avanzado de desarrollo económico

requiere combinar el libre mercado con la eficiente interven
ción del Estado.

Las instituciones públicas cumplen un papel económico
fundamental en las economías desarrolladas mediante el es

tablecimiento del marco legal que fija las reglas de interacción entre los
agentes económicos y otorga seguridad a las transacciones, y mediante
la provisión de regulación y bienes públicos que compensan los fallos de
mercado y promueven la cohesión social.

El papel clave que juega el marco legal en el funcionamiento de una eco
nomía aparece ya explicado en el tantas veces citado párrafo de Adam Smith
en La Riqueza de las Naciones, el comercio y la manufactura rara vez flore
cen mucho tiempo en cualquier Estado que no goza de una administración
regular de la justicia, en el que el pueblo no se sienta seguro en la posesión
de sus bienes, en el que la confianza en los contratos no esté respaldada por
la ley y en el que la autoridad del Estado no se emplee regularmente para ha
cer cumplir el pago de las deudas a todos aquellos que son capaces de pagar.

En pocas palabras, el comercio y las manufacturas no pueden florecer en un
Estado en el que no exista cierto grado de confianza en la justicia del gobierno.
El primer análisis detallado y moderno de los mecanismos que ligan el desem
peño económico con el marco institucional, y las primeras aplicaciones de ese
análisis a la experiencia histórica de distintos países, las instituciones como
las reglas formales e informales de juego que estructuran la interacción social.

Algunas formas de organizar la sociedad animan a la gente a innovar, a
correr riesgos, a ahorrar para el futuro, a encontrar formas mejores de ha
cer las cosas, a aprender y a educarse, a resolver los problemas de la acción
colectiva y a producir bienes públicos; otras no.

El debate sobre los efectos de la calidad de las instituciones de gobierno
en el desarrollo económico ha tenido un gran impacto sobre las teorías que
tratan de explicar por qué los niveles de prosperidad son tan dispares en
tre países. Los modelos sobre el crecimiento económico de los años 50 y 60
ponían el énfasis en la acumulación de factores productivos como lo son el
capital físico y el humano, no obstante, estos modelos y los que les siguieron
con un mayor énfasis en el avance tecnológico, se desarrollaron sin referen
cia explícita al entorno institucional.

En los modelos de crecimiento tradicionales faltaba una explicación más
básica que diera cuenta de por qué los niveles de capital físico y humano o de
innovación que iban en paralelo con el crecimiento son diferentes en unos paí
ses y otros. Para estos autores y para buena parte de los economistas posterio
res especializados en el crecimiento y el desarrollo económico, las diferencias
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en las instituciones establecen las reglas del juego económico y determinan
la calidad de la gobernanza de cada país son una variable fundamental en la
explicación de las diferencias de inversión en capital físico, humano e inno
vación. Cabe preguntarse, si la calidad institucional es tan importante para la
prosperidad, ¿por qué hay tantas sociedades con unos resultados económicos
tan negativos que no han puesto en marcha las instituciones que aseguran
el crecimiento? La clave está en que las instituciones también contribuyen
a determinar la distribución de la riqueza y los recursos de la sociedad»

Fecha: 13/10/2022

Página: 19

Area cm2: 211

2 / 2

Columnas Económicas

El economista

David Fernández Araya

Costo: 22,393



Silanes nueva área terapéutica, 31 novedades,
por más crecimiento y 80 años de historia
Más allá de los cambios en el sector salud, una
compañía que ha logrado adaptarse es Sila
nes, farmacéutica nacional que está por cum
plir 80 años.

Con Alejandro López de Silanes Albafull ter
cera generación al mando, en los últimos 3 años
ha crecido a un ritmo del 17% anual. Es más,
durante el lustro ha triplicado su valor con una
plantilla de 1300 empleados, una factoría en
Toluca y 150 patentes.

Rafael Quintanilla director de Farma Bioló
gicos quien se incorporó hace 6 años, hace ver
que mientras la industria avanzará no más del
8% este 2022, ellos lo harán sobre 14%, nivel
que espera mantener en el complicado 2023.

Además con 31 moléculas en su portafolio
garantizará la dinámica futura. Por lo pronto a la
vista hay 4 nuevos medicamentos con los que

echará andar una nueva área terapéutica para
vías respiratorias, segmento que implica el 30%
de la facturación del rubro farmacéutico.

Dos son de su desarrollo y las otras ven
drán vía licencias. Una de ellas será para tra
tar la influenza.

Hoy dará a conocer la novedad más próxi
ma, que es una combinación de ibuprofeno
paracetamol para dolor, fiebre e inflamación
en padecimientos de vías respiratorias de ni
ños y adultos.

Silanes es parte del "top 30" entre las farma
céuticas. Fue fundada por Antonio López de Si
lanes Salinas y durante años fue manejada por
Antonio López de Silanes Pérez (qepd) y luego
por Jaime López de Silanes Pérez.

Tiene 6 unidades de negocio: cardiodiabe
tes que es el 50% délas ventas y que lleva Erika
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Aranda; analgésicos y respiratorio comandada
por Alejandro Castro, sistema nervioso con
Claudia Garibay, antivenenos a cargo de Lnrí
que Sandoval, genéricos con lorge Rodríguez y
exportación que opera Lourdes Asato y es un
12% del negocio.

Hoy uno de los retos es la inflación. Quin
tanilla reconoce el serio problema, máxime
que las materias primas han subido 18%. Hay
que asimilar el impacto para no repercutir to
do al consumidor.

Como quiera viento en popa.

CCE CON BUENROSTRO AYER Y SIGUE

AMENAZA A DOBLE REMOLQUE HOY
Frente a la posibilidad de que hoy en la Cámara
de Diputadas se prohiba el "doble remolque" en
"fast track", ayer la IP continuó a todo vapor con
el cabildeo. Francisco Cervantes del CCE se reu

nió en privado con Raquel Ruenrostro de Eco
nomía y luego se sumó la comisión ejecutiva. La
idea era llevar la voz de alerta a Andrés Manuel

López Obrador por las serias implicaciones para
las empresas de desaparecer la configuración.
Habría un aumento del 30% a los costos y más
inflación. Buenrostro no estableció un compro
miso. Así que nada escrito.

BUENROSTRO DESPIDE A
SUBSECRETARIO Y DOS DIRECTORES

Por cierto que en Economía hay muchos aj us
tes. Raquel Ruenrostro llegó con la espada

desenvainada. Según esto ya despidió al sub
secretario de Industria Héctor Guerrero, al di
rector de Normas, Eduardo Montemayor y al
titular de la UPCI, Oliver Flores. Dicen que
vendrían más cambios.

AVANZA "PRONTO PAGO"
A PYMES CON LOS DIPUTADOS

Ayer avanzaba a gran velocidad la iniciativa
de "pronto pago" a las pymes. Se pretende im
poner un tope de 20 días a las grandes empre
sas. De hecho Economía está a favor de la pro
puesta del legislador Carlos Noriega, más allá
del rechazo de Concamín de losé Abugaber y
de ANTAD que comanda Vicente Yáftez. Hoy
pasará al pleno.

FALLECE VÁZQUEZ OSORIO
RECONOCIDO LUCHADOR SOCIAL

El sábado a los 67 años falleció Raúl Vázquez
Osorio quien fuera un reconocido luchador
social. Era presidente de la Coordinadora Ciu
dadana, asociación enfocada a buscar el bien
común, al margen de los partidos políticos.
Con Vicente Fox fue un cercano colaborador

de Carlos Abascal y losé Luis Luege. También
fue aliado de la IP vía el CCE y Coparmex. El
martes fue cremado. Descanse en paz.

(3)aguilar_dd
albertoaguItar@dondlnero.mx
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Controles de precio y la inflación
La inflación en México y el mundo ha mostrado una tenden
cia más allá de lo inercial; aspectos que en su momento fue
ron considerados pasajeros se han mantenido más tiempo
del estimado, y este fenómeno parece que seguirá como uno
de los temas a resolver en 2023.

Los cambios de consumo, las restricciones de movilidad
y el colapso de las cadenas de suministros durante 2020
2021 hicieron pensar que los aumentos en los precios que se
vivían en esos momentos eran transitorios, y que una vez
resueltos volveríamos a niveles normales. Sin embargo, el
conflicto entre Rusia y Ucrania trajo más complicaciones al
escenario, donde además se adicionaron incrementos en
precios de alimentos, particularmente en granos y energéti
cos, situación que parece no tener una solución cercana. Si a
eso le sumamos que en varias ocasiones China ha cerrado
puertos importantes, esto nos hace pensar que este fenó
meno en realidad ya es de características estructurales.

En México y Latinoamérica, la política monetaria de los
bancos centrales inició un proceso de endurecimiento, in
clusive antes que los países desarrollados. Brasil, por ejem
plo, inició en el primer trimestre de 2021 con l,175pb acumu
lados de incremento, con una tasa de B.7S%; México arranca
en el segundo trimestre con incrementos acumulados de
525pb y una tasa de referencia de 9.25%. Chile, en el tercer
trimestre, suma l,025pb, con una tasa actual de 10.75%,
mientras que Perú, en agosto, acumula 625pb y una tasa de
6.75%. Costa Rica, en el cuarto trimestre, acumuló 775pb y
una tasa de 8.5%.

La expectativa generalizada es que este proceso seguirá
siendo restrictivo y estará alineado a los movimientos de la
Reserva Federal (Fed), la cual ya ha anticipado que seguirá
bajo esta tónica hasta tener signos de mayor sensibilidad y

se logre una reducción de la inflación. Banxico, por su lado,
ha anticipado que los niveles de inflación acorde a su meta
se alcanzarán hasta finales de 2023.

Lo que sí podemos apreciar en América Latina es que el
nivel de inflación en México es relativamente menor que en
algunos países. Por ejemplo, para el periodo de enero de 2021
a agosto de 2022, la inflación acumulada para Brasil es de
15.05%; la de México, 12.33%; Chile, 16.91%; Perú, 11.38% y
Costa Rica, 12.86%. Esto se debe, entre otras razones, no sólo
a la parte de política monetaria, sino también al rol que han
tenido los subsidios a la gasolina, que es parte de los diver
sos esfuerzos emprendidos por el Gobierno federal.

Recientemente, junto con la iniciativa privada, se relanzó
una nueva faceta del PACIC, que busca contener el incre
mento de ciertos productos de la canasta básica, disminuir el
precio de esta en 8%, a un precio promedio de 1,039 pesos, y
que se mantenga en estos niveles hasta inicios de 2023.

Al igual que en su versión inicial, la nueva estrategia se
antoja complicada debido a la naturaleza compleja del fenó
meno. Desde que arrancó en su primera versión el cuatro de
mayo, productos que estaban dentro de este paquete no
mostraron mayor sensibilidad; de hecho, muchos de estos,
particularmente los agropecuarios como, por ejemplo: papa,
huevo y naranja, han sido de los productos que más han
contribuido a la inflación.

El subsidio a los combustibles será lo que mejor contri
buya a contener la inflación y eso sin discutir que no neces
ariamente ayuda a los que menos tienen. La Secretaría de
Hacienda (SHCP) estima que durante 2022 serán más de
430 mil millones de pesos que dejará de percibir el erario por
este subsidio; estos recursos en un país como el nuestro no
sobran y representan un importante costo de oportunidad.
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PUEBLOS MAGICOS:
RIESGOS Y OPORTUNIDADES

sta semana se lleva a cabo el Tianguis ele
Pueblos Mágicos 2022 en Oaxaca. Es el
espacio mejor diseñado para promocionar
los sitios que con mayor esencia reflejan
la cultura del país en toda su geografía.
Actualmente hay 132 pueblos que portan
ese sello, y es una de las prioridades del

secretario de Turismo, Miguel Torruco.
El valor turístico de los Pueblos Mágicos reside en las

características inherentemente atractivas de los sitios —las

que ya se encontraban ahí antes de ser etiquetados como
mágicos—, ya sea por la calidad ele su acervo arquitectónico,
histórico, cultural o su oferta gastronómica.

En general, puede decirse que es inobjetable la inclusión
de la mayoría de los seleccionados: Tlaquepaque, Isla Mujeres,
Cómala, Coatepec, Huamantla, Dolores Hidalgo, Loreto, Mineral
del Chico, Pátzcuaro o Tepoztlán son incuestionablemente
indispensables para vivir la esencia de la mexicanidad,junto
con los demás.

Pero lo que aun sigue siendo un desafío es la sofisticación
de sus servicios turísticos. En muchos de los casos carecen

de una oferta hotelera que cubra un
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abanico de segmentos amplio, inclu
yendo al turismo más exigente que
busca cuestiones tan básicas como

aire acondicionado, calefacción, caja
fuerte y recepción habilitada en su
hotel las 24 horas.

Asimismo, los guías de turistas
suelen tener información limitada y
son escasos; no existe oferta robusta

de obras ele arte local; y las artesanías suelen ser objetos de
escaso valor e indiferenciados: lo mismo se encuentran en

Pahuatlán que en Real clel Monte.
Ojalá esta edición clel Tianguis sirva para elevar la con

ceptualización de los Pueblos Mágicos a una Versión 2.0. En
teoría así debe ser, porque acudirán empresarios clel sector
que bucarán expandir sus negocios en estos sitios.

El énfasis actual que se pone en la oferta gastronómica
o cultural clebe equilibrarse con incentivos para sofisticar
los servicios, e incluir la flexibilización regulatoria necesaria
para permisos hoteleros e intervenciones arquitectónicas
que permitan habilitar espacios conservando la riqueza ele
los lugares. En este sentido es necesario involucrar al INAH y
a la Secretaría de Cultura.

Este año será muy potente para el sector turístico. AMLO
anticipó que 2022 será "histórico", mientras el secretario
Torruco subrayó que hasta agosto habían ingresado 18 mil
millones de dólares en divisas y que la ocupación hotelera
está 19 por ciento arriba respecto ele 2021. En un año habrá
una edición internacional ele este tianguis, en Los Ángeles,
California, un potente emisor ele turistas hacia México.

CONSAR

El presidente ele la Consar, Iván Pliego, abrió un buen debate
para que las afores inviertan en Pymes a través ele fondos
mutualistas. Esto será parte ele los cambios a la Ley clel Mer
cado ele Valores, que flexibilizarán las inversiones ele capital.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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Se espera que hacia 2025 ¡a mayor parte de ¡as
empresas utilizaran aplicaciones con base en la
conexión 5.5G, que permitirá 10 Gbps de velocidad

UBÁI. En la carrera por intérnetele alta ve
locidad que existe en el mundo, Huawei
vuelve a tomar la delantera.

Como parte del Gitex Global 2022, que
se lleva a cabo en este país ele los Emiratos
Árabes Unidos, anunció que tiene lista la
infraestructura para poner en el mercado

recles 5.5G, que permitirá volar a 10 Gbps y que pronto espe
ramos llegue a México.

Huawei por años ha sido uno de los principales proveedores
de América Móvil, que comanda Daniel Hajj, que tiene la mayor
parte del mercado ele telefonía inalámbrica a través de Telcel.
La apuesta de Huawei es complementar su oferta de

servicios con WiFi 6, con una arquitectura de recles que eleva
el almacenamiento en una mezcla de hardware y software
que sólo tiene la empresa que fundara en 1987RenZhengfei

Durante el evento Gitex se organizó el foro Unleashing
Digital, donde Huawei presentó su arsenal de IP para la arqui
tectura de recles, una nueva apuesta de cómputo en la nube,
dispositivos de almacenamien to para doto centers.y varias
soluciones basadas en servicios para empujar una transfor
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mación digital que no se detuvo con
la pandemia.

En la reunión, Steven Yi, presi
dente de Huawei para Medio Oriente
y África, elijo que la apuesta ele los paí
ses poruña economía digital puede
ser la diferencia para generar creci
mientoy adelantó que las naciones
que más inviertan en tecnologías
podrán encarar mejor el complejo

entorno postpanclemia que derivó en la interrupción de las
cadenas de suministro.

A su vez Ken Hu. vicepresidente de la junta directiva de
la empresa, fue más explícito y dijo que hacia 2025 la mayor
parte ele las compañías graneles utilizará recles 5.5G, cerca ele
97 por ciento corre aplicaciones ele inteligencia artificial,y 85
por ciento tendrá información crítica en la nube.

En ese entorno, todo indica que Huawei será la firma que
capitalizará mejor el interés por la economía digital al generar
un estándar que seguirán otras firmas que llevan muchos más
años en los negocios ele TI y telecomunicaciones.

LA RUTA DEL DINERO

izzi se reporta lista para Qatar 2022, que sin duela servirá para
probar varias tecnologías ele HD que correrán en diversas
plataformas. La estrategia ele izzi consiste en la exclusividad
ele 40 partidos ele la justa munel ¡alista en vivo, lo que significa
25 por ciento más que en TV abierta. Otra ventaja que ofrece
la empresa que dirige José Antonio González Anaya es que
sus abonadas podrán personalizar paquetes ele servicios en
función ele las necesidades ele conectiviclacl y economía... A los
67 años ele edad falleció Raúl Vázquez Osorio, presidente ele
Coordinadora Ciudadana, Asociación Política Nacionaly quien
también ocupó cargos directivos en el CCE y Coparmex, en
donde fue diré ctorde Estudios Sociales. También fue secreta rio

particular y brazo derecho ele Carlos Abascal Carranza, en
las secretarías del Trabajo y Gobernación. Descanse en paz.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / (gsCGRPO_VARELA
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Era la primera vez que
enviaban sus mezca
les para venderlos en
Estados Unidos. Era el
primer gran saltó para
exportar a más países,
pero algo ocurrió.
El cargamento de mezcal de
agave Tepextate fue detenido
en la aduana por problemas
con el padrón de embarque

"Si no llega el documento del
padrón a tiempo, vamos a tener
que destruir todas las botellas",
le dijo el encargado de la adua
na a Lorena Carreño, directora
general de Mezcal Carreña
"Sientes una angustia tre

menda porque no puedes ha
cer mucho", recuerda Lorena,
quien también es fundadora y
CEO de Marketing Q y presi
denta de Global Women in PR

México,

Dejar que destruyeran las
botellas del destilado, después
de 20 años de esperar para
que la planta de agave madura
ra, del trabajo de campesinos,
obreras, maestros mezcaleros
y tanta gente involucrada no
era opción para ella.

Movió cielo, mar y tierra,
pagó almacenes fiscales e hizo
decenas de trámites, pero lo
logró: su cargamento se salvó.

Lorena sabe perfecto
que seguir creciendo con su
empresa la enfrentará con más
retos, más problemas y más
derrotas, pero ella lo seguirá
intentando.

"Ese fracaso, esa caída que
pudieran tener en el proceso
de levantar su negocio, de em
prender, véanlo como aprendi
zaje, que no decaiga el ánimos
sigan intentando dice.

Su historia en el negocio del
mezcal tomó impulso en 2020
en plena pandemia Después
de casi 30 años de fundar su

agencia de Comunicación
Marketing Q, la crisis sanitaria
hizo que varios de sus clien
tes redujeran o detuvieran la
inversión en su empresa.

Fue en ese encierro obligado
en Oaxaca, cuando volteó al
negocio familiar del mezcal.
Aprovechando su conocimien
to en destilados y como som
melier profesional, aunado a su
larga experiencia en marketing
y comunicación, comenzó a
lanzar nuevos productos, a in
novar y a llevar Mezcal Carreño
fuera de México.

Dos años después de que
tomara el mando de la em

presa familiar ha lanzado una
línea premium con agaves

silvestres, la marca Naran
para coctelería, además de ir
a varias partes del mundo a
difundir la cultura del agave.
Hoy exportan a Estados Uni
dos, Alemania, Rusia, Japón
y España. Pronto exportarán
también a Bolivia, Colombia,
Perú e, incluso, dice Lorena,
hay interés en Sudáfrica.
Al mismo tiempo, tiene

claro que deben caminar hacia
una empresa sustentable,
que dañe lo menos posible al
medio ambiente y que apoye
un pago justo para las muje
res y hombres indígenas que
trabajan en todo el proceso de
elaboración artesanal.

"Nuestra idea es que tenga
mos una economía circular y
una sostenibilidad para lograr
un triple impacto económico,
social y ambiental", dice.
Hay muchos planes más en

el camino de Mezcal Carreño,
y Lorena sabe que muchos de
esos planes jamás se harán
realidad, mientras que otros
costarán varios descalabros,

"Las cosas no salen a la

primera, sino que son ensayo
y error, y hasta que le damos...
Pero nunca se den por venci
dos. Lo más importante es que
no pierdan ese entusiasmo por
hacer las cosas."
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TENDENCIAS
ECONOMICAS
Y FINANCIERAS

VIENEN SANCIONES

CARLOS LOPEZ IONES

La salida de Tatiana Clou
thier de la Secretaría de

Economía es una pésima
señal en medio de las ne

gociadones de las consul
tas del TMEC y augura que México
se irá a los temidos paneles de con
troversias, mismos que muy proba
blemente perderá y sus exportadores
se harán acreedores a fuertes san
dones

El TMEC es un acuerdo prefe
rencial de comerdo que, si bien le da
la soberanía a México sobre el uso de

su petróleo que se encuentra en d
subsuelo, en el mismo Tratado, Mé
xico se comprometió a darle el mis
mo trato a Pemex, a CFE que a cual
quier empresa nacional o extranjera
que entre al mercado energético,
tanto en hidrocarburos como electri

ddad

Lo anterior no ha sucedido en por

lo menos cuatro rubros muy esped
ficos. México a través de la Comisión

Reguladora de Energía (CRE) se ha
negado a darle permisos para insta
lación de nuevas gasolineras a las
marcas privadas, tanto nacionales
como extranjeras. En México hay al
rededor de 12,000 gasolineras y si la
CRE hubiera dado los permisos que
se le han solicitado, por lo menos
4,000 ya tendrían una marca dife
rente a Pemex

En el caso de la CFE, la Ley de la
Industria Eléctrica, le da prioridad en
d despacho de electriddad a CFE en
lugar de darle prioridad a quien ven
da la energía más barata. Por si fuera
poco, la CRE no le ha dado los permi
sos de generadón a los productores
privados que han solidtado esos per
misos. La CRE ha negado esos permi
sos para darle ventaja a la CFE y evi
tarle competencia

Por estas razones, las empresas
norteamericanas interpusieron di
versas quejas ante su Gobierno,
quién a su vez, inició el proceso de
Consultas con el gobierno mexicano.
Si en 75 días, no hay avances y Méxi
co da marcha atrás a sus acdones,
entonces Estados Unidos y Canadá
pueden pedir que se lleven a cabo
Paneles, donde un tercero, decidirá

qué país tiene la razón. Es evidente
que México perderá esos paneles

Como sandón, el gobierno de Es
tados Unidos podrá imponer im
puestos a las importadones mexica
nas en los sectores que dedda. Puede
decidir poner impuestos a los jito
mates, a los aguacates, al tequila, al
mezcal, a las consolas de videojue
gos, a los electrodomésticos, o lo que
desee por un monto que rondará en
tre 30,000 y 60,000 millones de dó
lares. Si d aguacate mexicano tiene
un impuesto de 1 dólar y, actualmen
te cuesta en Estados Unidos 1 dólar,
ahora costará 2 dólares por ejemplo,
y si el aguacate de Estados Unidos
vale 1.20, el norteamericano dejará
de comprar aguacates mexicanos y
preferirá comprar aguacates nortea
mericanos más baratos.

El objetivo es que los productores
mexicanos presionen al gobierno pa
ra que ceda, pero hasta d momento
eso no ha sucedido. México debe

cumplir sus compromisos, o sus ex
portadores, saldrán muy afectados lo
que provocará desempleo y calda de
la economía nacional
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Silanes nueva área terapéutica, 31 novedades,
por más crecimiento y 80 años de historia
Más allá de los cambios en el sector salud, una
compañía que ha logrado adaptarse es Sila
nes, farmacéutica nacional que está por cum
plir 80 afios.

Con Alejandro López de Silanes Albafull ter
cera generación al mando, en los últimos 3 años
ha crecido a un ritmo del 17% anual. Es más,
durante el lustro ha triplicado su valor con una
plantilla de 1,300 empleados, una factoría en
Toluca y 50 patentes.

Rafael Quintanilla director de Farma Bioló
gicos quien se incorporó hace 6 aííos, hace ver
que mientras la industria avanzara no más del
8% este 2022, ellos lo harán sobre 14%, nivel
que espera mantener en el complicado 2023.

Además con 31 moléculas en su portafolio
garantizará la dinámica futura. Par lo pronto a la
vista hay 4 nuevos medicamentos con los que

echara andar una nueva área terapéutica para
vías respiratorias, segmento que implica el 307o
de la facturación del rubro farmacéutico.

Dos son de su desarrollo y las otras ven
drán vía licencias. Una de ellas será para tra
tar la influenza.

Hoy dará a conocer la novedad más próxi
ma, que es una combinación de ibuprofeno
paracetamol para dolor, fiebre e inflamación
en padecimientos de vías respiratorias de ni
ííos y adultos.

Silanes es parte del "top 30" entre las farma
céuticas. Fue fundada por Antonio López de Si

lanes Salinas y durante años fue manejada por
Antonio López de Silanes Pérez (qepd) y luego
por Jaime López de Silanes Pérez.

Tiene 6 unidades de negpelo: cardiodiabe
tes que es el 50% de las ventas y que lleva Erika
Aranda; analgésicos y respiratorio comandada
por Alejandro Castro, sistema nervioso con
Claudia Garibay, antivenenos a cargo de Enri
que Sandoval, genéricos con Jorge Rodríguez y
exportación que opera Lourdes Asato y es un
12% del negocio.

Hoy uno de los retos es la inflación. Quin
tanilla reconoce el serio problema, máxime
que las materias primas han subido 18%. Hay
que asimilar el impacto para no repercutir to
do al consumidor.

Como quiera viento en popa.
CCE CON BUENROSTRO AYER Y SIGUE

AMENAZA A DOBLE REMOLQUE HOY
Erente a la posibilidad de que hoy en la Cámara
de Diputados se prohiba el "doble remolque" en
"fasl track", ayer la IP continuó a todo vapor con
el cabildeo. Francisco Cervantes del CCE se reu

nló en privado con Raquel Buenrostro de Eco
nomía y luego se sumó la comisión ej ecutíva. La
idea era llevar la voz de alerta a Andrés Manuel

López Obrador por las serias implicaciones para
las empresas de desaparecer la configuración.
Habría un aumento del 30% a los costos y más
inflación. Buenrostro no estableció un compro
miso. Así que nada escrito.

BUENROSTRO DESPIDE A
SUBSECRETARIO Y DOS DIRECTORES

Por cierto que en Economía hay muchos ajus
tes. Raquel Buenrostro llegó con la espada
desenvainada. Según esto ya despidió al sub
secretario de Industria Héctor Guerrero, al di
rector de Normas, Eduardo Montemayor y al
titular de la IJPCI, Oliver Flores. Dicen que
vendrían más cambios.

AVANZA "PRONTO PAGO"
A PYMES CON LOS DIPUTADOS

Ayer avanzaba a gran velocidad la iniciativa
de "pronto pago" a las pymes. Se pretende im
poner un tope de 20 días a las grandes empre
sas. De hecho Economía está a favor de la pro
puesta del legislador Carlos Noriega, más allá
del rechazo de Concamín de losé Abugaber y
de ANTAD que comanda Vicente Yáfiez. Hoy
pasará al pleno.

FALLECE VÁZQUEZ OSORIO
RECONOCIDO LUCHADOR SOCIAL

El sábado a los 67 afios falleció Raúl Vázquez
Osorio quien fuera un reconocido luchador
social. Era presidente de la Coordinadora Ciu
dadana, asociación enfocada a buscar el bien
común, al margen de los partidos políticos.
Con Vicente Fox fue un cercano colaborador

de Carlos Abascal y losé Luis Luege. También
fue aliado de la IP vía el CCE y Coparmex. El
martes fue cremado. Descanse en paz.
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Señales Financieras
Se acerca el fin de año y la inflación es
más cruel

Benjamín Bernal
GPS FINANCIERO. Abrió el lunes, el Indice de Precios

y Cotizaciones de la BMV en 44,626 y cierra el viernes
en 45,924, todavía no refleja tendencia, tendremos que
esperar varias semanas para decir si es alcista o bajista.
Su punto más alto fue hace pocos meses en casi 60 mil. El
cete de 28 dias se ubica en 9.24%, y se espera un alza más
todavía este año, eso dicen. El dólar estuvo demandado
algunos días, termina en 20.10 a 20.50. El euro cotiza en
19.53 y el petróleo WTI 93.05
CURVAS CON ACEITE. El petróleo: recorta la produc

ción la OPEP (organización de exportadores de petróleo)
de los cuales forma parte México, lo que ocasiona una
elevación de los precios. Lo que no pone contento a Joe
Biden pues tiene cerca las elecciones legislativas de no
viembre de este año y el precio de los hidrocarburos ha
bía bajado, lo que no podrá sostener por demasiado tiem
po. Eso ocasionará preocupación del Gobierno Mexicano
pues desea quitar el subsidio a las gasolinas y eso llevaría
el precio hasta 40.00 el litro, según dicen los expertos,
como Ramsés Pech.

AMBAR. La popularidad del presidente AMLO sigue
así aprobación 60.2% y desaprobación 39.7%, esto es
el 3 octubre. Falta por verse la repercusión que tendrá
toda la información que se irá dando a conocer, según
comentan los medios que recibieron el hackeo del grupo
Guacamaya, a esto se debe de sumar la renuncia deTatia
na Clouthier y el nombramiento de Raquel Buenrostro
como Secretaría de Economía, ella era la titular del SAT.
Mucho se discute si el perfil que tiene de mujer dura en el
cobro, podrá cambiar a los guantes de seda que se necesi
ta para lidiar con Estados Unidos y Canadá. Cuando cam
bia el momento de hablar con ellos después de la primera
fase, amistosa. Pasarán a la solución de las controversias,
donde se necesitan abogados con habilidades especiales
para hablar con el sector empresarial de ambos países,
más la opinión del árbitro nombrado.
DERRAPONES. Los cambios del gabinete han sido: Se

cretaría del Bienestar, Ariadna Montiel. Sembrando vida
Javier May, luego pasó a Fonatur. Ma Luisa Albores, Se
cretaría del Bienestar, pasa a Secretaría del Medio Am
biente. Jorge Alanís secretario de Comunicación, antes
estuvo Javier Jiménez Espriú. Victor Manuel Toledo fue

Secretario del Medio Ambiente. Josefa González Blanco
(Medio Ambiente) renunció por detener un vuelo, luego
la premiaron como embajador en el Reino Unido. Secre
taría de Seguridad empezó Alfonso Durazo, que renun
ció para ir a contender por una gubernatura, que ganó.
Entró en su lugar Rosa Icela Rodríguez. El secretario de
Hacienda es Rogelio Ramírez de la O, antes estuvieron
Carlos Urzúa y Arturo Herrera, se ve una relación fría
posterior. Secretaría de la Función Pública: Roberto Sal
cedo, antes estuvo Irma Eréndira Sandoval. La reina de
las secretarías es Gobernación, su actual titular es Adán

Augusto López, la anterior fue Olga Sánchez Cordero.
Consejero jurídico fue Julio Scherer Ibarra, actual es Ma
ría Estela Ríos. Unidad de Inteligencia Financiera estuvo
Santiago Nieto, ahora es Pablo Gómez. Rogelio Jiménez
Pons Subsecretario de Transporte, antes estuvo en Fona
tur. Leticia Ramírez es Secretaria de Educación, antes fue
Esteban Moctezuma, ahora embajador en EUA. Delfina
Gómez antes Secretaria de Educación, ahora candidata
el Estado de México. Graciela Márquez fue Secretaría de
Economía. Tatiana Cluothier estuvo en esa función, que
ahora ocupará Raquel Buenrostro. En varios casos han
salido del gabinete para convertirse en fieros críticos de
la actividad realizada.

ROJO. Los temas pendientes serán atender las deman
das de las empresas Canadienses y Estadounidenses que
han pedido respeto a las cláusulas del TMEC, en otras
materias hay inquietud por la seguridad, inflación, las in
formaciones del Colectivo Guacamaya que se van dando,
las multas a los partido políticos que violen sus norma
¡se reducirán al 50%! Para que sigan haciendo lo que les
de la gana y pagarán con dinero presupuestal: que viene
de los impuestos.
CRACK. Datos de El Economista, ¿cómo se compone

su pago mínimo de tarjeta de crédito? 29.6% pago de
capital. 54.5% de intereses. 8.7% IVA. 7.2% comisiones.
Quizá usted no ha hecho cuentas de lo que cuesta usar
el crédito de su tarjeta, cheque lo que ha estado pagando
y haga un esfuerzo, pague más. Quizá consiga un présta
mo a tasa fija y cancele sus tarjetas. Le recordamos que
la tasa de su tarjeta de crédito es flotante, y nunca "flota"
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para abajo.

CURVA PERALTADA. Como complemento al
pacto antinflacionario: Los productos alimenti
cios no pagarán impuestos y se les facilitarán los
engorrosos trámites, para ayudar a combatir la
terrible inflación. Asustó un poco esta nota por
el miedo a los abusos, a que traigan productos no
deseados. Ojalá no sea el caso. Por cierto, a los
que piensan que ya se controló porque reportó
8.7% en septiembre solamente. Se les recuerda
que ya llegó diciembre y tradicionalmente es
cuando hay más abusos en materia de precios.

FRENAZO. A los comerciantes y aficionados
al teatro, cine y todo tipo de diversiones se les
avisa que ha llegado el mes de noviembre, en que
el mundial de fútbol atraerá todas las miradas. En

otras ocasiones instalan pantallas para que pue
dan ver los partidos o enterarse del resultado.
Va a ser interesante ver cómo están en las ofici

nas atendiendo al cliente y gritando gol y claro,
saliendo van a buscar un restorán donde pasen
las repeticiones. ¿Afectará los negocios de todo
tipo? Quizá no, pero el mundo del espectáculo
tendrá que quebrarse la cabeza para salir airoso.

"Aquellos que buscaron el poder cabalgando
sobre el lomo de un tigre: acabaron dentro de
él" John F. Kennedy. Expresidente de los Estados
Unidos de América.

Sea más feliz y cuide su salud.
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Gruma colocó 4,500mdp que usará para refínanciar deuda de CP

ahuertach@yahoo.com

Gruma, que dirige Juan Antonio
González Moreno, anunció la
colocación exitosa por cuatro mil
quinientos millones de pesos en

Certificados Bursátiles de Largo Plazo a
una tasa de TIIE28 + 29PB a un plazo de 5
años. Dicha colocación recibió una califica
ción de "AAA(mex)" por parte de Fitch y
"mxAA+" deS&P.

La empresa informó que los recursos pro
venientes de esta oferta pública serán utili
zados para pagar los Certificados Bursátiles
GRUMA 18 y para refinanciar deuda de corto
plazo.

Esta CEBURE forma parte de un Programa
de Certificados Bursátiles de Corto Plazo y
de Largo Plazo, con carácter revolvente por
un monto total autorizado de diez mil millo

nes de pesos.

En la jornada de ayer, la acción GRUMAB
registró un alza del 1.5% para cerrar en
$202.9. Sin embargo, en lo que va del año,
la acción se ha visto perjudicada por los altos
costos de materias primas y los programas
con el Go bierno para frenar la inflación donde
Gruma es relevante en la cadena de produc
tos básicos. En general, Gruma mantiene una
ROE del 21.9% y un ROA del 7.0% con una
posición de negocio sólida de acuerdo aFitch.
Gruma es uno de los productores de torti

llas y harina de maíz más grandes del mun
do, con operaciones en los Estados Unidas,
México, Europa, Centroamérica, Asia y
Oceanía. Sus principales marcas Maseca
y Mission son altamente reconocidas y en
posiciones de liderazgo en los mercados en
que participa.
DIAMUNDIALDELAALIMENTACION
En el marco del Día Mundial de la Alimenta

ción, Fundación Lala, brazo social de Grupo
Lala, encabezado por Eduardo Tricio, cum
ple 22 años de existencia, con el compromiso
de contribuir a mejorar la alimentación de
quienes más lo necesitan. El último año se ha
alcanzado la cifra récord de beneficiar a más
de 450 mil personas anualmente, a través de
la distribución gratuita diariamente equi
valentes a más de 174 millones de kilos de

productos en todo el país. La inversión social
anual de Fundación Lala es cercana a los 110

millones de pesos, de los cuales, el 79% están
destinados a atender temas de alimentación,
a través de: casas hogar, comedores estu
diantiles, albergues indígenas, centros de
primera infancia y albergues para niños
migrantes.
Con el objetivo de amplificar su impacto

y en línea con la visión ESG de la compañía,
han sumado esfuerzos con Pacto por la Co

mida, una iniciativa impulsada por Bancos
de Alimentos de México (BAMX) y Waste
Resource Action Program (WRAP), que se
constituye como el primer acuerdo voluntario
de empresas en Latinoamérica.
OPEXY SU POLÍTICA ANTICORRUPCIÓN
Quien salió a defender sus operaciones en
México fue la empresa petrolera Opex, pro
veedora de Pemex, ya que asegura que los
contratos que ha ganado han sido transparen
tes y en línea con su política anticorrupción.
Esto se da luego de que se publicó informa

ción que cuestionaba el hecho de que la firma,
conmás de 30 años de experiencia, obtuvo un
contrato de 29 mil 500 millones de pesos con
la petrolera mexicana, aun cuando éste fue
trasparente y público.
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El TMEC, cuando la ley sí es la ley

@campossuarez

En aquellos días en los que Andrés
Manuel López Obrador ya era pre
sidente electo de México, en los que
Enrique Peña Nieto se desaparecía

por completo de sus obligaciones, se venía
venir una primera decisión política que dentro
y fuera del círculo del candidato ganador le
adver tían que tendría enormes daños econó
micos para el país.
Hoyno cuesta trabajo creer que simplemen

te no escuchó a nadie y dictó su personalísi
ma decisión de cancelar la construcción del

Nuevo Aeropuerto Internacional de México
(NAIM) en Texcoco. Más allá de su 40% de
avance, lo que tiró López Obrador con su au
toritaria determinación política fue la con
fianza.
Y aquí estamos de nuevo, en la antesala de

sufrir las consecuencias de una mala decisión

de este régimen que agrave los problemas

económicos del país.
Una vez más, hay voces internas y externas

a la 4T que le hacen ver a López Obrador que
no hay justificación, ni económica ni legal,
para mantener el bloqueo a las empresas pri
vadas, nacionales y extranjeras, del sector
energético mexicano.
Se repite la historia de la cancelación del

NAIM. Las voces prudentes son silenciadas
y marginadas para dar paso a los vendedores
de espejitos que guían al propio régimen a un
fracaso que ni los más fieles podrán negar.
Si Raquel Buenrostro llegó a la Secretaría

de Economía para tratar de imponer, con la

dureza que la ha hecho famosa, la visión de
López Obrador de que sus principios nacio
nalpopulistas están por arriba de cualquier
acuerdo comercial, este régimen se va a topar
con la dura realidad de que la ley sí es la ley.
No es lo mismo doblar a una empresa, a un

político o a un contribuyente mexicanos que
pretender que el Gobierno de Estados Unidos
renuncie a defender los derechos de sus em

presas que están garantizados en un tratado
comercial que este mismo Gobierno negoció
y suscribió.
El Gobierno de Estados Unidos solicitó

consultas con su contraparte mexicana para
lograr un arreglo a su demanda de trato des

igual a las compañías del sector energético
de su país. Ese plazo ya concluyó y a partir de
ahora en cualquier momento se puede anun
ciar o un acuerdo o el establecimiento de un

panel de solución de controversias.
Así como muchos consideraban una exage

ración que la cancelación delNAIM marcaría el
futuro económico de este régimen, así no son
pocos los que consideran que no es para tanto
enfrentar este mecanismo contemplado en el
TMEC del que pueden salir sanciones fuertes a
las principales exportaciones mexicanas.
Pueden ser cuotas compensatorias a los

automóviles o a los aguacates. Sería un daño
económico enorme que daría otro duro golpe
a la confianza ante un Gobierno que prefiere
defender una decisión personalísima antes
que a su industria exportadora.
Hay un trato desigual a las empresas pri

vadas en materia energética, las empresas
mexicanas tienen poco margen de defensa y
ven cómo cancelan sus permisos, no les pagan
y son aniquiladas.
Pero las empresas estadounidenses y ca

nadienses tienen ese acuerdo comercial que
las respalda y, aunque no lo quiera ver el Go
bierno de López Obrador, pero para aquellos
países la ley sí es la ley.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Las plataformas (para
PEMEX) no tienen la culpa
Por Mauricio Flores*

Ayer se armando un merequeten
gue, una auténtica bataola, con la
supuesta información de que PE

MEX, al mando de Octavio Romero Oropeza
había dado un contrato grande, enorme, de
los gordos por 29 mil millones de pesos para
el suministro de cinco plataformas petrolera
a ia empresa OPEX Performada donde par
ticipan la familia Miguel Bejos, mismos que
fueron contratistas en el gobierno de Enrique
Peña Nieto. ¿Cómo qué en un sexenio libre
de conservadores y neoliberales, se contrató
a una empresa conspicua del último alien
to del prianismo? Bueno, el mismo sentido
común nos hace pensar que ni la "Cuarta
Transformación" es tan amplia como para
que la paraestatal tenga una integración
vertical de cabo a rabo (cosa que no sucede
con ninguna empresa, público o privada del
mundo) y no requiera prestadores externos
de servicios y productos, y que las empresas
con experiencia en actividades altamente
especializadas (como la extracción de crudo
en alta mar) no se dan en maceta y al igual
que constructoras, impresoras, textileras, fa
bricantes de alimentos, autos y un largo etc,
son básicamente las mismas que había en el
período neoliberal a las que operan bajo un
régimen se dice antineoliberal pero que tiene

que recurrir al andamiaje tecnológico, finan
ciero y de economías a escala de su antípoda
ideológico.

Ni modo, así es la hechura del mundo, y
tan lo es que OPEX Perforadora fue la úni
ca empresa fue la única que contaba con la
disponibilidad inmediata de las cinco pla
taformas autoeievabies requeridas en sitio,
lo cual representó una oportunidad en mo
mentos de escasez mundial. Lo anterior, au
nado a que la empresa contaba con antece
dentes de un proyecto en pozos en el Golfo
de México concluyendo antes de lo progra
mado, con logros sin precedentes. Asimis
mo, OPEX Perforadora , dicho esto por la
misma paraestatal, a pues para su división
Exploración y Producción (PEP) que dirige
Ángel Cid, el contratista cumplió con todos
los requisitos de carácter técnico, financie
ro, legal y administrativo.Y por ello, tras una
valoración respecto de las condiciones del
mercado se resolvió que esa empresa era
la que podría ofrecer a PEMEX este servicio
con las oportunidades y especificaciones
que PEMEX requeridas... entre ellos los ser
vicios integrales que van desde la logística
de materiales y personal, hasta la operación
de los cinco equipos autoeievabies en cam
pos nuevos ubicados en el Golfo de México,
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ECONOMÍAS DE ESCALA
Y COSTO DE OPORTUNIDAD

Si, es raro regresar a exponer aspectos
técnicos y negocios en momento donde la
discusión ideológica se sobrepone al sen
tido común. Por ello, la información de que
ia empresa a cargo de Romero Oropeza esta
adjudicando de manera directa a empresas
y contratistas con mayor frecuencia debe
ser analizada no solo por la disponibilidad
inmediata para mantener e incrementar la
producción petrolera, sino sobretodo por los
márgenes que permite la ley de adquisicio
nes y contrataciones.

Por ello llama poderosamente la atención
que sigan corriendo versiones que señalen
que la reciente contratación de OPEX, que
preside la familia Miguel Bejos junto con
otros socios internacionales con experiencia
en perforación, fue un acto de favoritismo
de parte de funcionarios de PEMEX o una
"recompensa al pacto de impunidad" Si,
como no. La empresa, que hizo público sus
procesos en aras de despejar cualquier duda
sobre la transparencia de sus operaciones y
prácticas corporativas, tendrá que ser evalua
da por sus resultados a la luz de la eficien
cia y tiempos que le exige la petrolera a fin
de garantizar una mayor producción en ios
siguientes meses. Así que por lo pronto no
hay nada que investigar pues se cumplieron
los requisitos técnicos, legales y financieros
para ia perforación, terminación y reparación
de pozos en aguas someras.

Vaya, si la paraestatal alcanza su meta
de obtener 2 millones de barriles diarios de

crudo para el año próximo, se deberá pre
cisamente a ese tipo de contrataciones que
permitirán fortalecer los ingresos con los que
ya cuenta el Presupuesto 2023 elaborado por
el equipo de Rogelio Ramírez de la O.

DOBLES REMOLQUES,
¿LOS MALOS DE LA PELÍCULA?

Los trailers doblemente articulados, los
llamados fulles, tienen muy mala reputación

en cuanto que son unidades de ese tipo las
que protagonizan aparatosos y mortales
accidentes carreteros... pero eso no quiere
decir que todos los fulles son un peligro li
teralmente para México. Hoy en la Cámara
de Diputados se discutirá una iniciativa que
busca prohibir su circulación, misma que tie
ne un extraño origen: inicialmente fue una
idea del líder del Partido del Trabajo, Alberto
Anaya, y luego lanzada como iniciativa por la
priista Lorena Piñón.

Hoy existe una Norma Oficial Mexicana,
la NOM012 que expone claramente el tipo
de tractocamiones, los frenos así como los
caminos que se pueden circular con doble
caja así como las condiciones físicas y si
cológicas que deben contar los choferes...
nada mas que al parecer, como muchas
otras regulaciones, está en el papel y sólo
la aplican las empresa formales y con flota
propia (como CocaCola, Gruma, Modelo,
las automotrices, Bachoco, Sigma, Viz, Ce
mex o Peñoles) casi todas ellas adscritas a
la Asociación Nacional de Autotransporte
Privado (ANPT) que dirige Leonardo Gó
mez. El sector informal de casi de la mitad

del parque trailero no más se pasa la nor
ma por el arco del triunfo pues no hay au
toridad con suficiente capacidad y recursos
para supervisarlos.

El riesgo de eliminarlos a todos de un plu
mazo, es el encarecimiento de los fletes (ya
de por si afectados por los combustibles, el
robo carretero y el costo de refacciones) im
plicaría un impacto al costo de los productos
que trasladan el 70% de la carga se mueve
en trailer en México y acicatear a la ya de por
sí desatada inflación.

La Cámara Nacional del Autotransporte
de Carga que encabeza Ramón Medrano,
donde están los competidores de la ANTP
oficialmente es muy enfática: prohibir sería
un error grave, sólo bastaría que se hiciera
cumplir la regulación existente.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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LA RELACION
MÉXICO RUSIA
EN LA 41

Antes de que comenzara una de las
celebraciones más importantes para
todos los mexicanos, el desfile mili
tar del 16 de septiembre, AMLO dio
un discurso donde opinó fiel mayor
conflicto internacional fie la época, el
de Rusia con Ucrania.

El presidente mexicano hizo una propuesta fie
solución a esté conflicto y anunció que enviaría a. la
Asamblea General déla ONUsu alternativa para poner
un alto al conflicto en esa región fie Europa del Este,
El mandatario mexicano criticó el actuar de la

comunidad internacional y propuso la constitución
de un comité para el diálogo y paz, integrado por el
primer ministro de la India, Narendra, Mofli* el papa
Francisco y el secretario general de la ONU, Antonio
Guterrés, con el fin de buscar él cese de hostilidades
y el inicio de pláticas con los presidentes de Rusia y
Ucrania. Además de un acuerdo fie todos los países
para evitar enfrentamie.nlos y no intervenir en con
flictos internos.

En esta ocasión no opinaré sobre el contenido de
esta propuesta,simplemente, te invito a que reflexio
nes sobre la congruencia.

Desde el gobierno de Ucrania, el asesor de Zelens
ky, Myjailo Podolyak, respondió qué el plan fie AMLO
condenaría a Ucrania a la ocupación y la muerte de
más personas, además fie que significa una ventaja
para Rusia.

Aquí otro incidente de la relación fie México con

Rusia...después fie que el gobierno mexicano en voz
fie su canciller Marcelo Ebrard, negara la existencia
fie un acuerdo entre México y Rusia, en torno al uso
de un satélite.

El convenio alcanzado por la Agencia Espacial
Mexicana y el gobierno de I! usia tiene como premisa la
cooperación en la exploración y utilización fiel espacio
ultraterrest re para fines pacíficos entre ambos países.

*Es un acuerdo que se firmó el año pasado, en sep
tiembre, antes de.la guerra de Rusia y Ucrania. (...) Se
firman con todos los países y no tienen el propósito
de espiar a nadie ni fie afectar la soberanía fie ninguna
nación",apuntó en conferencia de prensa mat utina.

Actualmente., tle acuerdo con la Secretaría fie Re
laciones Exteriores, esta, cooperación se encuentra en
proceso de aprobación y no ha entrado en vigor.

Todavía no se envía al Senado para su análisis y
ratificación. El documento no contempla acciones
relacionadas con el sistema saieliial Glonass ni existe

previsión de ser incluido en un futuro cercano.
Discursos y frases en torno a la relación México Ru

sia, pero la realidades que un velo de incert id timbres,
medias verdades o "interpretaciones", han desenca
denado un nebuloso presente éntre estas 2 naciones,
situación relevante ya que cada día se transparente
más el accionar dictatorial de Viadimir l'iitiu.

Transparencia, como dice AMLO, así debe ser la
relación México Rusia
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¡Por todo! Cuentas olvidadas,
aduanas y más... vacaciones

a vecina se pregunta ¿quién
se relamerá más los bigotes?:
su gato, el Gobierno federal,
la Sedeña (¡buenos días!
porque sé saluda al que
anda por ahí) o los trabaja
flores que están a punió de

disfrutar más días de vacaciones por año
trabajado. A México lo agitan por todos
lados.

Solo por elegir una fuente, vean iodo lo
que salió del Senado ayer, claro eslarán y a
pensando en los last irack para irse a sus
"merecidas" vacaciones. Y como dicen, va
primero "la buena": aprobaron reformar
los artículos 76 y 78 de la Ley Ivderal del
Trabajo, propuesta por Patricia Mercado,
de Movimiento Ciudadano, para aumen
tar de seis a 12 días las vacaciones de los

empleados formales a partir fiel primer
año fie, trabajo.

Seguramente ya gritaron ¡vacaciones!,
pero mejor seamos precavidos, las cosas
son "lentas pero securas". Primero, hay
que tomar en cuenta que el aumento de
días de vacaciones será igual progresivo
de ríos días por año cumplido, pero hasta
topar a 20 no más, nada fie que ya eres
parte del inventario fie la empresa y ya
acumulaste un mes o dos fie ansiados días

de "vacación" pagada.
¥ por otro lado, sin perder de vista,

hay que estar al lanío de oirás iniciativas,
cambios y decisiones públicas pues pa
rece que la lalta de productividad y con
sumo se acrecientan, tonto o más que la
inflación y la necesidad de las arcas del

Gobierno federal por hacerse de recursos.
Además de los Beyrulis (José Manuel

Beyruli, el conocido "Rey del Outsour
cing" prófugo), hay difuntos y otros casos
"varios", que tendrán cuentas en algún
banco comercial de México sin mover,
situación que ya tiene en la mira el Go
bierno federal y por la cual aprobó, fie la
mano del líder fiel Senado, Ricardo \Ion
real. la apropiación de cuentas bancadas
abandonadas a partir de los seis años.

Y sabes para qué, otra vez el bendito
argumento de, seguridad nacional, se crea
rá un fon fio para el equipamiento de las
policías Esta tales y municipales. Recursos
que en un primer cálculo se est iman en
alrededor fie 10 mil millones de pesos.
Con una indicación muy concreta que
"las cuenlassin movimientos durante tres
años serán declinados a la beneficencia
pública a partir fie que se deposite en la
cuenta global;, es decir, 540 Unidades fie.
Medida y Act ualización (UMA), aproxima
damente unos 51 mil pesos";

El presidente de la Junta fie Coordina
ción Política hizo énfasis en que la minuta
es una modificación a. la Ley de Inst¡Ili
ciones de Crédito para que los recursos,
los intereses y ion di miemos acumulados
generados por lodos los depósitos e in
versiones en la cuenta global prescriban a
favor fíela seguridad pública y se destinen
para la políl ira y acciones de combate a la
delincuencia para la federación, los esta
dos y municipios.

Además, sacarán en los próximos f lías,
en lo que resta del periodo fie sesiones,

pendientes como las modificaciones al
Código Penal, el N uevo Código fie Procedi
mientos Civiles y de lo Familiar y el Código
Cínico, y por supuesto el Paquete Econó
mico 2023, que implica la aprobación de
la Ley fie Ingresos y algunas otras leyes.

Así como modificaciones al Código Pe
nal, al Código de Procedimientos Civiles y
Familiares, a la Ley General de. Alimenta
ción Adecuada, a la ley General de Aguas,
a la Ley General fie Ciberseguridacl, a la
Ley General de Salud, a la Ley General pa
ra el ( on i mi fiel Ta baco y a la. Ley General
de Población.

VIENEN MUCHAS COSAS MÁS
ANTES DE LAS VACACIONES.
El que parece prefirió perder sus vaca
ciones para irse a. la campaña de la, ex de
Educación Pública, Delfina Gómez, por
la giibernalura del Estado de México, fue
Horacio I Inane quien asumió la dirección
fie Administración de Aduanas, a cargo
del SAT el primero de mayo de 2020. Re
nunció entre chiste y chiste durante la
conferencia matutina de ayer en Palacio
Nacional. Así como "el queentendióen
ielidió", no pues cuánta gracia.

Al respecto, también Monreal comenló
que se incorpora a la campaña para "más
larde* ser Secretario General de Gobier

no fiel Eflomex. ''Me parece natural, me
parece que es lo mejor, dado que se trans
parenta una función y no se distrae ni re
cursos públicos ni tiempo oficial estando
en la Dirección fie Aduanas, ahora está
libre para desarrollar trabajo político.
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¿Quien en irar;í al relevo en Aduanas, es
el general (como es lo fie hoy) fie División
Ángel Prior Valencia . Así que el SAT está
fie la mano con Sedeña, ¿o ésta toma la
mano del SAT?

REMANENTES
Desfle hace 43 años, la ONU estableció
el 16 fie oct ubre como lecha conmemo
rativa para crear conciencia sobre la
hambruna y desnutrición, que, dicho
sea de paso, actualmente padecen: 828
millones fie personas (0.8% de la pobla
ción mundial) y, según flatos arrojados

por el Coneval en 2022: en México el
23.5% de la población vive en pobreza
alimentaria.

Así que ni tardo ni perezoso, Grupo
Lala, a través de su Fundación Lala, se
une a la conmemoración (22 años de
compromiso), 466 nal personas benefi
ciadas anualmente con 173.4 millones
de kilos fie productos Lala en lodo Mé
xico.

Deniro de la Agenda 2030 estable
cida por la misma ONU*se tiene el
objetivo "Hambre Cero" con el fin de
asegurar el acceso dé nulas fas perso
nas a una alimentación sana, nutriti

va y suficiente durante iodo el año, el
cual, no solo lia sido acatado por go
biernos internacionales,sino, por nuil
tiples empresas alrededor del mundo.
En México la desnutrición crónica

en zonas urbanas es fie 7.7% y en zonas
rurales de 11.2%, inclusive la liiiicef
ha informado que el 59% fie los niños
lienen poca variedad nutricional en su
dieta, por tal razón, resulta importante
que se logren sumar esfuerzos desde
todos los ámbitos para combatir la
problemática.
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La sanidad e inocuidad alimentaría en México
La intensificación de la pro

ducción agropecuaria, los
cada vez más polen les efec
tos del cambio climál ico y el
incremento del intercambio
comercial en el mundo lian

generado mayores riesgos
asociados a plagas y enfermedades en los
cult ivos y animales, además de una ocu
rrencia de enfermedades en las personas,
asociadas a este tema.

Estos fenómenos generan pérdidas de mi
les de millones de dólares an ualmente pa
ra gobiernos, productores y consumidores
en el mundo, constituyen una amenaza
para la salud pública y un deterioro fie
la seguridad alimentaria y del comercio.
La respuesta á estos riesgos la forman los
sistemas nacionales de sanidad agrope
cuaria e inocuidad de los alimentos, que
por flecadas han evolucionado y adopta
do alta calidad técnica y lian desarrolla
do programas regionales de prevención,
control y erradicación de plagas y enfer
medades.
En el caso de México, su sistema sanita

rio sé ubica entre los mejores cinco del
mundo, lo que da respaldo y prestigio para
que más países comercialicen alimentos
nacionales.

Ahora, ante la estrategia del gobierno

federal de combatir la inflación, se hace
necesario agilizar el ingreso fie productos
agropecuarios a nuestro país,pues la Ira
mitología es, sin lugar a dudas, una parle
esencial que puede influir en el éxito para
una comercialización más eficiente para
eJ mercado y bajar precios al consumidor
final.

Es importante subrayar dos eosaS: Se tra
ta de una medida temporal y enfocada a
ciertos alimentos,en los cuales México es
deficitario y cuya importación permitirá
fomentar competencia y aumentarla oler
ía, lo que redundará en precios más bajos
a la población.
Aquí es importante también el acompaña
miento de los gobiernos estatales, en espe
cial aquellos donde hay puniosde ingreso
al país como Colima, Michoacán, Veraeruz
y Chiapas (con puertos importantes) que
deben redoblar acciones y coordinación
con el Senasica, atino ya lo han hecho en
temas como los de la Mosca fiel Mediterrá

neo y la pesie porcina, por cilar algunos.
El presidente Andrés Manuel López Obra
dor ha puesta énfasis en que la apertura co
mercial no es inf liscriminadaypor ejemplo,
en el caso del Acuerdo de LibreComercio
con Ecuador, el país protege los intereses
de los productores nacionales de plátano y
camarón, dos productos donde México es
autosuficiente e incluso exporta con éxito.

DE SAUDA TEMA CHAPINGO
Y sobre la Universif lad Autónoma Chapin
go, daremos seguimiento a las acciones;
de los grupos políticos de la instillición
formadora de los agrónomos queeil éstos
momentos requiere el sector agropecua
rio fie nuestro país.
Hespetemos la decisión de la comunidad

universitaria.

En este sentido, es
fundamental lo expresado
recientemente por el Servicio
Nacional de Sanidad, Inocuidad
y Calidad Agroalimentaria
(Senasica), que ya trabaja con
las empresas firmantes del
Acuerdo de Apertura Contra la
Inflación y la Carestía (Apecic),
con quienes ha fortalecido
la comunicación para
establecer medidas expeditas
que permitan garantizar la
sanidad de los productos que
ingresen al territorio nacional.
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